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第一篇 我们给神的限制 
 

                 回目錄  下一篇    
 
 
这次特别造就聚会，我们要看重上午这个聚会，过于晚间的聚会。在晚间的聚
会里面，我们要传一点属灵的信息，使全体弟兄姊妹对于属灵的事有一点认识。
在上午这个聚会里面，我们盼望和各地教会负责的弟兄姊妹看一点在台湾全省，
主的教会和工作，今后该怎样的带领并发展。所以上午这个聚会是更重要，更
实际的。 

 
 

在这个聚会中，我深深感觉，不需要讲许多道理。主若愿意，我们每一次要提
起一个重点，在主面前一同来看。今天我第一要提起来的，乃是我们不只对神
有许多的亏欠，也给神一个非常大的限制，非常大的拦阻。在这些日子，我每
逢想到主在台湾全省的教会和工作前途的时候，我里面就有一个很深，很痛的
感觉。就是我们这些蒙恩的人，在这个时代中，在这个空间里，实在是限制了
主，实在是拦阻了主。弟兄姊妹，我们给神的限制太大，我们给神的拦阻太多。 
 
大到多到一个地步，竟然变为平常。因为我们天天是这样限制神，是这样拦阻
神，因为我们限制神，拦阻神太大太多了，所以在我们里面就以为是平常的事。
因为习以为常了，就不觉得是重大的事，如果我们在神面前是有亮光的，是有
感觉的，我们就要看见，就要觉得，这实在是重大的事。我可以把我的感觉越
过越重的过程，说给弟兄姊妹听。 

 
 

我刚来台湾的时候，心情非常难过。因为胜利后，主在国内各处，给我们一个又
宽大又有功效的门，各处的教会都复兴起来，也都逐渐上了轨道。正希望藉着主
的祝福，在国内为主有所作为的时候，却因环境的改变而来了台湾。初到时，里
面觉得在这里有甚么可作呢？所以心里充满了悲痛。过了一点时间，我觉得该到
南部中部，去看看各处来台的弟兄姊妹。感谢主，去看过之后，我悲痛的心情就
转了很多。我深深觉得，主把我们带到这岛上，有祂美好的意思。那时主给我看
见好多大陆的人都集居在这岛上，我们在这里传福音，不只能得着本地的人，还
能得着大陆各省来的人。 
 
并且就地理和语言而论，这里与南洋并东洋是相联相通的，所以我们在这里的福
音工作，可能有四种结果：一，得着本省人；二，得着大陆来的人；三，联着南
洋；四，通着日本。我觉得这是主带领我们来到这里的用意。我回来就将这感觉
交通给在台北教会负责的弟兄们。那时就到了一九四九年的夏天，刚好我们仁爱
路这里原来的会所造好了，我们就以台北作全省的中心，好好开始作工，招集了
一九四九年八月的特别造就聚会。可以说，这里的工作是从那时开始的，到现在
过了二年半，主实在用好多事实，证明我们当初的感觉是对的： 

 
 

我们刚读的马太福音告诉我们，主要我们祷告说，愿你的旨意行在地上，如同行
在天上。主在第六章这样吩咐我们祷告之后，到了二十八章就因着祂从死里复活，
得着天上地上所有的权柄，要我们去使万民作祂的门徒，就是到普天下去传福音
给万民听，他这两处的话，我们必须拿起来读。祂在第六章说，愿神的旨意行在
地上。这是说出神的心愿，是要祂的旨意行在地上。神要行在地上的旨意，到底
是甚么呢？这到二十八章，就读出来了。 
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神要行在地上的旨意，就是要叫祂的福音传到普天下。为这缘故，神将天上地上
所有的权柄都赐给了主。主拿着这权柄，吩咐门徒（就是教会）去传福音给万民
听，直到世界的末了。从主复活之后，一直到这世代结束之前，主和教会同在，
用这权柄使教会将祂的福音，传到万民中间。主这样叫福音在地上广传，就是叫
神的旨意行在地上。只有主的福音在地上传开了，神的旨意才能行在地上，如同
行在天上一样。这样，弟兄姊妹，你想看，神的心愿要我们在这里作甚么？我信，
现在弟兄姊妹都知道，神的心愿就是要我们在这里将主的福音传开。 

 
 

那么，请问：我们这些在台湾的弟兄姊妹，有多少人很深的感觉，神要我们在
这里把祂的福音广传出去？我们到底让神的福音从我们众人中间，从我们个人
身上，传出去有多少？我们在一起事奉神，常常聚会，常常祷告，愿神的旨意
行在地上。但是到底我们有多少心愿，要主的福音从我们身上传出去？到底我
们实际的将主的福音传出去有多少？到底在我们每一个人身上，福音的功用出
去的有多少？梁弟兄，你怎么觉得？他说，出去十分之二。 
 
这告诉我们，神在他身上十分福音的托付，有八分被扣住，受了限制！受了拦
阻！这就是我这些日子在主面前的一个感觉。你们若是容让我，我愿意告诉你
们，我里面这个感觉，叫我伤痛，叫我气愤。我们在这里，就着地理，就着交
通，就着人位，就着人心，就着财力，无论就着那方面，主都给我们豫备得实
在齐全，配合得实在美好。在我事奉主这二十年的过程里，从来没有碰到像主
今天在这里所给我们的豫备和配合。地方这样安定，自由，交通这样普及，方
便，人位这样齐全，人心这样饥渴，财力这样充足，真可以说配备得一无所缺。
但是我们在主的福音上所显出来的功用，不过一点点。 

 
 

亲爱的弟兄姊妹，我们对不起主的配备！我们亏欠了主！我们限制了主！我们
不要以为我们为主作了许多！前些日子有弟兄对我说，我们一次受浸的人，比
某某会五十年来的还要多。我们不要和人开比较，要和神开比较。我们不偠在
人跟前骄傲夸耀，要在神面前谦卑自审。我们没有作了多少，没有甚么可以夸
耀。反而我们给主许多的限制，许多的拦阻。我们的确限制了主！拦阻了主！
愿主怜悯我们。 

 
 

我请问宜兰来的黄弟兄，你觉得你们在宜兰的弟兄姊妹，是让主出去呢？是限制
主呢？他说，是限制主比别处还多的。张弟兄，你们在嘉义弟兄姊妹怎样？他说，
限制主太多了。我想各地的弟兄姊妹都会承认，我们实在是限制了主，没有让主
从我们中间出去多少。 

 
 

我们在这里不光要弟兄姊妹承认我们这限制主的事实，还要找出我们给主的限
制是在甚么地方。我这次出去，几乎每处教会负责的弟兄都对我说，李弟兄我
们不行，最好从台北教会打发人来。前三天我到基隆，那里有弟兄说，台北教
会留下的人太多了，只有三分之一的林弟兄来基隆教会，所以基隆教会不行。
各处的弟兄们，都是这样说，我们这里不行，我们这里实在软弱，实在亏欠主。
这是事实，是不能否认的。但是今天上午我们在这里不光要弟兄姊妹承认这个
事实，还要找出到底这个事实的难处是在那里。 

 
 



郭弟兄，请你想看，到底这个难处是在那里？他说，难处是在我们自己身上。
这是定规的。但是要具体的找出来，我在这里盼望把一点路找出来让弟兄去到
主面前，在祂审判的光里受光照。 

 
我们已经看见，主的福音被我们扣住了，在我们身上受了限制。现在我们要找
出那个限制的原因是甚么。有弟兄说，是不忠心；有弟兄说，是没有把心摆上；
有弟兄说是贪爱世界，自私自利；有弟兄说，是不肯舍弃，不肯舍己。我承认
这些都有它们的成分，但是我觉得这还不彀具体，还不彀中肯。在我们中间有
好些弟兄姊妹，你不能说他们没有心，没有舍弃，但是你明显的看见，福音从
他们身上出去的很少。若是我们在主面前感觉自己有前面所说的那些情行，就
该好好审判，好好定罪。 
 
但是我们虽然感觉自己有那些情行，却不审判，却不定罪。我们听凭，我们放
松。所以我们所给主的限制是在于我们松松就是我们的难处。甚么叫作松呢？
比方，定规九点开始聚会，你九点十分才到，这就叫作松。也许你要问说，聚
会晚到十分钟算甚么？但是，请你记得，若是你在聚会的时间上能这样松，就
你在甚么事上都能松？按规矩，你聚会晚到十分钟，该有很深的感觉，下次定
规早到。这证明你是紧的，不是松的。但是，在我们中间有多少人是这样紧而
不松呢？ 

 
 

亲爱的弟兄姊妹，你若在主的光中，你就会看见，你虽然有心，虽然有舍弃，
但是很多在聚会中的祝福，在工作上的果效，都给你的松弄掉了。在你的事奉
上，不知道你的松漏掉了多少祝福！ 

 
 

有好些弟兄姊妹，特别是负责的，你若说他们不爱主，不舍弃，那是冤屈他们。
但是他们的事奉所带进的祝福不多，他们的工作所发生的果效也很少，不能达
到我们豫期的目的。原因就是他们松。不知道“松”在我们中间误了多少事！
你所以感觉有点贪爱世界，而不对付，就是因为你松。你若紧一点，你就要对
付你对世界的贪爱，世界就要从你身上去掉了。 

 
 

有的弟兄姊妹和人谈道，总是用他们的家乡话。人家不懂，他们也不在意。这也
是因为他们松。他们若是紧一点，就要觉得他们说的话，人家不懂，就要改他们
的说法使人家听了能懂，不然就不能使人家得到帮助。 

 
 

亲爱的弟兄姊妹，若说我们大家不爱主，我们不肯承认。若说我们不肯出代价，
我们也出过代价。但是在我们身上的“松”，实在是一个厉害的东西。许多该有
的祝福，就是给我们一松，就都松掉了。我们不必有大毛病，就是这个松，就彀
误事了。只要有一个像针眼的小洞，整缸的汽油，就都会漏光了。我们这个“松”
的小洞，也几乎把我们所该得的祝福，都给我们漏光了。 

 
 

我们的事奉，一紧就是立体的，一松就是平面的。你拿一张铅铁，松松的放在
地上，无论倒上多少水，都会流光。你若把它紧一紧，就会变成立体的，倒上
水，它就能盛住。 
 

 
 



许多弟兄姊妹属灵的难处不能解决，就是因为松。许多弟兄姊妹属灵的关不能
过，也是因为松。许多时候，我们在聚会里的失败，原因也是松。有的诗歌拣
不对，有的诗歌拣对了，但是晚了一分钟；该祷告不祷告，祷告了又不及时，
原因都是松。在我们的聚会里“松”不知撒了多少属灵的气，许多属灵的工作，
就给我们一松，里面的气就走掉了。 

 
 

亲爱的弟兄姊妹，我仰望神带领我们进到祂的光中，给我们看见，我们是多松
的人。在我们身上十分属灵的功用只出去二分，这怎么可以呢？但是我们竟然
也让它可以了。我们不定罪自己的松，反而常用“我们不行，我们软弱”这一
类的话原谅自己的松。弟兄姊妹，骄傲不可以，但是一直说不行的，并不是谦
卑，乃是松。不行，为甚么不到神面前去拼？不行，为甚么不到神面去哭？不
行，为甚么大家不来在一起，禁食禁睡的祷告，认真澈底的对付？我们一直说
不行，我们一直不拼。我们一直说不行，我们一直没有一次禁食祷告。我们松！
我们所以不行，就是因为我们松！ 

 
 

我们虽然感觉聚会不行，但是我们不拼，不对付，我们听凭。所以聚会人数一次
少一次。有的弟兄虽然老早就觉得福音在他身上不能出去，是因为他爱世界，但
是一直到现在他不对付。有的弟兄姊妹有血气，有的是心肠狭窄，有的是个性太
强，与人合不来。他们对于他们这些难处未尝没有感觉，但是他们不对付，他们
听凭。这些都是因为松！就是因为我们松，所以我们就不对付这些难处。因此在
教会中，在工作里，许多的祝福都给我们松走了，都给我们漏掉了。 

 
 

我深信主要赐恩给台湾这个地方，使许多本省的同胞都听见祂的福音，尝到祂的
救恩，使许多地方都有祂的教会。但是我们的松使祂不能快快的行得通。我们的
松叫祂受了限制。我们各地的弟兄姊妹，若是有彀多的人起来紧一点，不知道我
们各地的教会要有多大的转变。真求主叫我们看见，我们的松给祂多少限制，给
祂多少的难处。因为我们松，所以主没有出路。 
 
因为我们松，所主的工作不能开展。因为我们松，所以好些弟兄姊妹在教会中受
不到带领，得不着栽培。他们虽然在我们中间聚会，但他们还是不好好事奉神。
甚至他们连事奉神的心愿都没有。我们若是紧一点，对这些情行，我们就会看不
惯，就会到主面前禁食禁睡的祷告。我们若是紧点，我们就会到主面前去查问，
这些情行的原因，到底是在那里；我们就会看见我们的错误和亏欠。 

 
 

有的时候，我听见有的弟兄姊妹祷告，求主作工，我不能说阿们。因为他们一
直求主作工，他们一直还是那样松。今天不是主不要作工，乃是我们不让祂作
工。祂那里不要作工，祂老早就要作工了。乃是你在那里松得不让祂作工。我
们的祷告要换。我们不必求主作工，我们要求主叫我们不松！老实说，弟兄姊
妹，今天的问题，不是你求主作工，乃是主求你不松。假使我们光是祷告，求
主作工，而不对付我们的松，那有甚么用处呢？ 
 
 
 

 
 



我还听见有弟兄姊妹这样祷告：主阿！求你作工，我们毫无办法。这样祷告灵
倒是属灵。但是你这样祷告的人，早晨睡到八点才起来，未免太松了。你这样
松，真是毫无办法。我信十年前你就这样祷告，十年后还是毫无办法。你从来
没有紧一点对付自己，你从来都是放松自己。你稍微紧一点，主就有办法。你
稍微紧一点，聚会就要有起色。你稍微紧点，工作就要蒙祝福。你稍微紧一紧，
多少灵魂就要得救。你稍微紧一紧，许多弟兄姊妹就要得着造就。 

 
 
我深深觉得，主的工作在我们身上目前所碰到的难处，就是我们的松。我们虽
然爱，但是我们松。按我们所摆上的，该有很好的结果，但是都给我们松抵销
了。我们的松，在我们的事奉和工作上，是一个大难处。所以要定罪我们的松 
我们要进到神面前，仰望祂的光照，使我们看见，在我们身上所有的难处，都是
在于我们松。我真盼望弟兄姊妹，特别是我们各地教会中负责的弟兄们，肯到神
面前，受光照，受审判，而定罪自己的松。如果我们肯受神的光照，而定罪我们
的松我们就要看见，我们所有的问题不能解决，都是因为我们松。 
 
我们觉得该好好读经，却不这样读，是因为我们松；我们觉得该常常祷告，却不
这样祷告，也是因为我们松。我们觉得该受对付却不受，是因为我们松；我们觉
得该接受破碎，却不接受，也是因为我们松。松叫我们不能看见亮光，松叫我们
错过了学习的机会。松叫我们不能长进，松叫我们失去了神和祂的恩典。慕迪说，
他没有看见一个懒惰的人得救。我也没有看见一个松的人能厉害的受神的光照，
蒙神的恩典。许多弟兄姊妹没有亮光，缺乏恩典，最大的原因就是松。在他们看，
甚么都可以过去，甚么都差不多。请你记得，这些可以过去，这些差不多，叫你
一天过一天失去神的光照，漏掉神的恩典。一松，甚么都完了。 

 
 

有的弟兄姊妹真是松惯了。饮食起居是松的，读经祷告也是松的。跟随里面的
感觉是松的，担负外面的责任也是松的。甚么事都是松的。松得习惯成性了！
像这样习性松惯的人，我不信他们能作厉害的基督徒；他们只能作马虎的基督
徒。他们若要作厉害的基督徒，向神有厉害的事奉，他们就必须对付他们身上
的“松”。怎可以天天都觉得，神要你对付你和某弟兄的不和睦，而你一直松，
一直不对付？你若紧一点，你若肯定罪你的松，今天上午神就不能让你过去。 
 
你若紧一点，你若肯定罪你的松，你就要紧出许多事来，你就要定罪出许多问
题来，神就要给你看见，在你身上有许多事须要对付，有许多问题须要解决，
你就要觉得你的脾气，你的血气，你的个性，你的显扬，你的喜欢受人称赞，
你的···使神的福音从你身上不能出去，使你在教会中不能显出该有的功用，
不能与弟兄姊妹配搭事奉。你若肯定罪你的松，你就要蒙到光照，得着拯救。 

 
 

我们若是肯顺服我们所已经有的亮光，定罪我们的松，就会带进更多的亮光。
我们若是肯照着我们所有的感觉，对付我们的松，神就要把我们的难处都给我
们翻出来，使祂在我们身上所受的限制都得除掉。所以我们所有有心要应付神
需要的人，都要到神面前对付我们的松。我们在神面前，所有不对的地方，所
有不彀的地方，我们都不能放松，都得对付。我信对付到一个时候，神在我们
身上托付，和我们对神的功用，都会显出来。 

 
 



所以，现在我们的出路，就是在于我们肯定罪我们的松。我们所有的难处，是在
于我们的松；我们所有的出路，是在于我们肯对付我们的松。我们不必祷告得那
样属灵，那样高超。我们该直接了当的求神对付我们的松。我们该在神审判的光
中，不放松我们自己，而定罪我们身上每一点松的地方。我们若肯厉害的从我们
的松对付起，我们就会受到神厉害的光照和带领；否刖，我们就没有多少出路。
你想看，我们若不审判我们的松，定罪我们的松，对付我们的松，圣灵在我们中
间怎能运行？怎能作工？怎能彰显祂的权能？尤其是在我们各地教会负责的弟兄
们，若不定罪他们的松，对付他们的松，就我们各地的教会怎能有前途？主怜悯
我们！叫我们每一个人都定罪自己的松！对付自己的松！ 



 
第二篇 我们该有的羡慕 

 

           上一篇  回目錄  下一篇    
 
凡认识神作工的定律的人都知道，神所需要的，就是有人在地上肯与祂同工。圣
经给我看见，凡是神在地上要向人施恩，要对人作工的事，都必须有人在地上和
祂同工。若没有人在地上和祂同工，与祂配合，祂就无法向人施恩，对人作工。
祂在天上向人所有的心愿，必须在地找着人与祂同情，才能在地上成全到人的身
上。祂在天上所定规对人要作的工，必须在地上得着人和祂同工，才能在地上作
到人中间。这是一个定律。 

 
 

就是因为这个定律，在以赛亚的时候，神要向以色列人说话，对以色列人作工，
祂就发出声音，问说，“我可以差遣谁呢？谁肯为我们去呢？”直到今天，还是
这样。祂已经定规要将福音传到地极，要使万民得蒙救恩但祂必须在地上找着人，
得着人和祂同情同心，与祂配合同工。无论在那个时代，无论在那个地方，只要
有人在地上与神同心，和神同工，神的工作定规要藉着他或他们通到地上来。神
若在地上找不到人，祂只能在天上有工作的心愿和计划，不能在地上有工作的施
行和成全。祂能在地上找着人，祂才有办法把祂在天上所愿望的，所计划的成就
到地上。 

 
 

根据这个原则，我们有把握说，神历世历代的工作，不是人等候神来作，乃是神
等候人来作。你若彀认识神，你就知道，对于神的工作，在神那一边不是等到今
天才豫备好，乃是老早就豫备好了。现在的问题，是人没有豫备好。所以，不是
我们等候神来作，乃是神等候我们来作。 
 
不是神没有意思要在地上拯救人，乃是祂在地上找不着人与祂配合，和祂同工。
祂老早就准备好了，等人和祂同工。祂一直的等，等到一个时候，在地上找着人
与祂配合同工，祂马上就将祂的工作通到地上来。我们所有的经历证明这件事，
教会两千年的历史更证明这件事。 

 
 

我们常有一个错误的观念，以为：是我们愿意神来地上作工，是我们求神来地
上作工。其实神老早就愿意在地作工，老早就等我们在地上为祂作工。难道祂
不愿意将祂的福音传遍台湾全省么？难道祂不愿意在台湾全省每一个地方都设
立祂的教会么？难道还需要我们把祂求得愿意来作这些事么？不！绝不是这样！
祂老早老早就愿意作这些事了。 
 
祂老早就愿意将祂的福音传到地极，老早就愿意使万民作主的门徒。“地极”
不包括台湾全省么？“万民”不包括台省的同胞么？当然是包括的！所以祂老
早就愿意在这里将祂的福音传遍全省。但是，在这里祂可以差遣谁呢？谁肯为
祂去呢？这仍是祂今天的问题！祂今天仍是在这里渴望着问说，“我可以差遣
谁呢？谁肯为我们去呢？”但愿我们这里有人听见祂这渴望的声音！答应祂这
急切的需要！ 

 
 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1951/4/3/2.mp3


所以关于神在地上的工作，今天一切问题都不在祂那里，都在我们这里。祂那
里甚么都准备好了，只等我们这里给祂配合。我们给祂多少配合，祂就要藉着
我们作出多少工作。我们给祂的配合有多厉害，祂藉着我们作的工就有多厉害。
我们给祂的配合如何，祂藉着我们的彰显也如何。我们的配合是微弱的，祂的
彰显也是微弱的。我们的配合是强大的，祂的彰显也是强大的。祂绝对受我们
的限制。祂在天上的心愿能成全多少，是看我们在地上的同情有多少。祂在天
上的心愿是受我们在地上的同情的限制。 
 
但愿我们今天在这里同情祂在天上的心愿，应付祂的需要，在这时代里给祂彀
强，彀大，彀厉害的配合！但愿我们中间有许多人在今天体贴祂的心肠，顾到
祂的心愿，在这个岛上为着祂和祂的工作，定大志，设大谋，使祂在我们中间
得到一条广阔的出路！为着应付神今天的需要，为着加强教会的事奉，为着实
现我们在前面所说的希望，教会需要三种人大量的兴起。 

 
 

第一种，是有恩赐的人。或是主所当作恩赐赐给教会的人，像以弗所书四章十
一节所说的，或是有神奇恩赐的人，像哥林多前书十二章八至十节所说的，或
是有平常恩赐的人，像罗马书十二章六至八节所说的，都是教会今天所需要的。
尤其是能作先知讲道，为神作口，替神说话，使教会得着造就和供应的人，是
教会今天所急需的。今天在各地教会中太缺少作口的人，太缺少话语的执事，
使各地教会得到神话语的供应。因此各地教会内容不彀丰富，事奉不彀刚强，
灯光不彀明亮，见证不彀分别。要使各地教会建立得稳固，增长得成熟，满有
“基督的身量”，就必须有许多为神作口的人兴起来。 

 
 

能牧养教导弟兄姊妹的人就是有牧师和教师恩赐的人，也是各地教会今天所急
需的。许多地方初得救的弟兄姊妹，真像没有牧人的羊一样，缺少照顾和带领。
因此他们不只不能在他们所在的教会中显出功用，反而使他们所在的教会的见
证因他们受了亏损。要挽救这种情行，教会实在需要许多有牧师和教师恩赐的
人兴起来，使幼稚的弟兄姊妹得到牧养和教导。 

 
 

教会所需要的第二种人，是长老。教会今天缺少有恩赐的人，也缺少长老－或者
可以说，更缺少长老。长老这种人需要多才多艺，能拼能作，需要生命丰富，年
高庄重，需要心地宽宏，眼光远大，需要有节制，有忍耐，有爱心，有智慧，也
需要能管理，能教导，能生意，能开拓。一个地方教会的事奉如何，几乎完全是
看那里的长老如何。 
 
在一个地方教会中，事奉该怎样带领，怎样监督，人事该怎样管理，怎样安排，
器物该怎样设计，怎样备办，经济该怎样运用，怎样支配，这些都是长老的责任。
所以长老这种人是难能可贵，不可多得的！长老也是不容易作的！一个地方教会
强弱兴衰，关键完全在长老身上。一个地方教会可以一年两年或几年，没有所谓
的工人去帮助，但是不可以一天没有长老在带领。所以长老－就是名实相符，强
而有用的长老，真是教会今天所需要的！ 
 
 

 
 



教会所需要的第三种人，是执事。执事是服事教会，服事圣徒的。这种人需要爱
主，属灵，谦卑，殷勤，需要听话，谨慎，端庄，寡言。在一个地方教会中，事
奉能否进行得属灵刚强，事务能否作得灵活周详，也要看那里的执事如何，是否
彀多彀用。执事的资格虽然不必像长老那样高，但执事的数目却应当比长老多。
所以以数目来说，教会是更需要执事的。 

 
 

以上所说的这三种人，是教会今天所需要的，也就是我们今天现实的情行所缺
乏的。我们各地教会的事奉，所以不彀强，就是因为我们缺乏这三种人。若是
在我们各地的教会中，有彀多有恩赐的人，有彀多能作长老的人，有彀多能作
执事的人，你想看，我们在这里的事奉要强到一个甚么地步？但是现在我们在
这里，这三种人都是缺乏的。比方说，在台北三千五百多位弟兄姊妹中，这三
种人有多少呢？在高雄七八百位弟兄姊妹中，有多少人能作出口？有多少人彀
作长老？有多少人彀作执事？在各地教会中，这二种人，都是很难找到多少。 
 
我每一次出去看望教会的时候，都留心观察，到底在那里有甚么弟兄能替神作
口，有谁有长老的坯子，有谁像执事的样子。但是这些样的人，我不能看见多
少。不只在一地是如此，就是在各地都是如此。原谅我说，我们各地教会，不
只几乎没有有恩赐的人，就是连长老和执事也相当勉强。所以我们各地的教会
不彀刚强。也许外埠来的弟兄姊妹看台北教会真是好。你们要称赞，可以称赞。
但是我们觉得，实在差得太远。原因就是这三种人不彀多。 
 
亲爱的弟兄姊妹，你想看，这三种人若不彀多，我们光热心，教会就会刚强么？
我们光唱阿利路亚，福音就会出去么？不是这样简单！若是教会刚强，福音出
去，我们各地教会中有恩赐的人，和长老，执事，非加多不可，非彀多不可。
我们各地教会所以不彀强，就是因为我们各地教会的责任不彀强。我们各地教
会的责任所以不彀强，就是因为我们各地教会中这三种人不彀多不彀强，这个
问题现在在我们中间相当严重。 
 
所以我盼望我们各地的弟兄姊妹都要为着这事祷告，求主给我们各样有恩赐的
人，求主给我们有多才多艺彀作长老的人，也求主给我们有爱心肯服事能作执
事的人。这些不只是我们该有的祷告，更是我们该有的羡慕现在我们各地的弟
兄姊妹，该有许多人起来，为着神在今天的需要，为着千万灵魂的得救，为着
我们在前面所说的希望，羡慕得著有用的恩赐，羡慕彀作长老，羡慕能作执事。 

 
 

这一次，我出去看望各地的教会，看见并听到各地的情行和需要，我里面像炸了
一样。第一，从前没有一个时候，人对福音，像今天这样需要。今天真是庄稼熟
透了，需要人收割。第二，很多得救的人，没有合适的地方可去得着属灵的照顾，
生命的造就，和真实的帮助。我们看见这些情行，心里怎能不伤痛？许多地方熟
透了的灵魂，我们该把他们救来，但是不能。许多得救的人，我们该给他们照顾，
造就，和帮助，但是不能。台南是全省人口第二最多的，人口那样多，其中基督
徒也不少，但我们在那里的教会不能为主得着多少人。台中有很多外省来的优秀
人才，和好多基督徒，都住在那里，有的需要拯救，有的需要造就，但现在我们
在台中的教会也不能应付这个需要。 
 



我们本该在各地应付罪人的需要，也应付圣徒的需要，给神用着将许多的罪人救
来，也使许多的圣徒得到造就，成为神手中有用的人。但是我们没能应付这个需
要。我们说别人错，是我们愚昧；我们说自己对，是我们骄傲。我们该看见我们
的不能，该定罪我们的亏欠。我们若是强一点，若是将我们的水沟挖得彀深，所
有的水都要流到我们这里来。但我们没有作到，没能应付神这个需要，以致任凭
许多的水随便淌流。 
 
别人不行，我们也不行。我们所以不行，不是因为我们的真理不彀，我们的道路
不对，我们的立场有错，乃是因为我们有用的人不彀，我们缺少有恩赐的人，缺
少长老，也缺少执事。所以我们中间该有许多弟兄现在就起来，或是羡慕得着恩
赐，或是羡慕彀作长老，最低也要羡慕能作执事。 

 
 

也许有的弟兄姊妹要说，这些都是神的恩赐，都是神随己意赐给人的；神若不要
赐给我们，我们羡慕，也不能得到；神若要赐给我们，我们拒绝，也不可能。这
话好像很属灵。但我们刚才所读的圣经，给我们看见，属灵的恩赐是人可以羡慕
的。并且使徒要人羡慕那更大的恩赐。 
 
不只如此，连监督的职分－就是作长老－也是人可以羡慕的。使徒说，这话是可
信的。作长老既是人可以羡慕的，就作执事也必是人可以羡慕的。所以亲爱的弟
兄姊妹，无论是得恩赐，或是作长老，作执事，都是我们可以羡慕的。这一个我
们要清楚，要抓牢。 
 
我们不要太属灵，太靠恩典，太听凭神作。我们要看见，恩赐是可以羡慕得来的，
作长老，作执事，是可以羡慕得到的。谁肯羡慕这些，谁就必定得到。我想你们
有人读过话语职事第七期里面的慕迪小传。那里告诉我们慕迪原是一个“说话口
吃，心灵昏昧”的乡下孩子，没有学问，也没有口才。但他得救以后，就有一个
心羡慕传福音，羡慕带人得救。结果，他就蒙神装备，成为一个满有口才，大有
能力的传福音的人，是前一世纪神所赐给教会的一个很大的恩赐。他的故事，足
彀证明，恩赐是人可以羡慕得到的。 

 
 

“羡慕”在哥林多前书十四章称作“切慕”。“切慕”的意思比“羡慕”更深重。
但是在希腊原文的意，比“切慕”还深重了许多。同样的字，在哥林多前书十三
章四节繙作“嫉妒”。这可以给我们看见，使徒所说恩赐是我们可以切慕的，那
“切慕”的意思是何等深重。深重到一个地步，好像要嫉妒，有点像我们中国话
所说的“恨不得”。所以我们不只要羡慕恩赐，不只要切慕恩赐，并且要切慕的
以至于嫉妒，要恨不得的切慕得着。若是我们中间有人是这样恨不得的切慕得着
恩赐，神怎能不给他呢？他又怎能得不着呢？ 

 
 

但是许多弟兄姊妹并不羡慕。这有他们的原因。有的弟兄姊妹根本不爱主，不追
求属灵的事，自然他们不会有这样的羡慕。有的弟兄姊妹，虽然爱主，虽然追求
属灵的事，但他们怕吃苦，怕为难，所以他们也不羡慕了。但是弟兄姊妹，我们
爱主的人，活着是为着自己，还是为着主呢？是为着自己的享受，还是为着别人
的蒙恩呢？是体贴自己的心意，还是体贴祂的心肠呢？是顾到今天的安逸，还是
顾到那一天的荣耀呢？ 



那一天的荣耀不彀吸引我们么？祂道成肉身，舍命流血的爱不彀激励我们么？若
是我们真看见祂的恩典要流到地上，需要我们作管子；千万的灵魂要蒙恩得救，
需要我们有功用，我们就要何等不顾一切，羡慕得着属灵的恩赐或职分呢？一个
人能有恩赐使许多人认识神，是何等喜乐的事；一个人能作长老，治理神的家，
带领神的众儿女事奉神敬拜神，是何等尊贵又荣耀的事；一个人能在教会中作执
事，服事神的儿女，也是何等甜美的事。我们若是这样觉得，就必要切慕得着这
些恩赐或职分。 

 
我们要得着属灵的恩赐或职分，不只要切切的羡慕，并且还要：一，寻求。哥林多
前书十四章十二节说，“既是切慕属灵的恩赐，就当求···”这里的“求”原文
是“寻求”，和马太福音七章七节的“寻找”是同样的字。寻求当然包括祈求，向
神要。但寻求不只是祈求，并且是用举动去寻得。羡慕是里面的心愿，寻求是外面
的举动。我们既在里面有心愿，羡慕得着属灵的恩赐，就当在外面有举动，花力气
寻求，直到得着。 

 
 

 
 
我看见好多弟兄姊妹虽然羡慕属灵恩赐或职分，但他们却不肯花力气寻求。他
们或是懒惰松懈，或是不出代价。他们虽然有羡慕的心，但不肯出寻求的力，
所以他们得不着。我们若真是羡慕属灵的恩赐或职分，我们就必需花工夫，花
力气，出代价，注意所该注意的，对付所该对付的。慕迪从羡慕传福音以后，
花了相当的工夫和力气，才得着了传福音的口才和能力。 

 
 

二，奉献。罗马书十二章告诉我们，我们知道自己所得的恩赐，乃是在我们将身
体献上－就是实际的，具体的奉献－之后。所以我们若要得着，若要知道神所要
赐给我们的恩赐或职分，我们就必须将自己澈底的，无保留的，具体的奉献给主。
这是自然的，一个人若不献上自己给主用，他怎能从主得到恩赐或职分？ 

 
 

三，撇下。我们撇下属地的一切，和我们得着属天的恩赐和职分，有绝对的关系。
彼得，约翰撇下了他们的一切，才得着了他们所得的恩赐和职分。我们若真是寻
求属灵的恩赐或职分，我们就必看见，属物质的事物乃是我们的阻挡，需要我们
撇下。若是我们中间每一个人都撇下他所感觉撇下的事物，我们中间马上就可以
有许多人得着属灵的恩赐或职分。亲爱的弟兄姊妹，我们如果要得着属灵的恩赐
或职分，叫主在台湾的道路得以亨通，我们就要照着我们里面所感觉的，撇下我
们所该撇下的，舍弃我们所该舍弃的。此外，我们没有别的路可走。 

 
四，破碎。撇下是对付我们外面的事物，破碎是对付我们里面的自己。我们外
面的事物，和我们里面的自己，都是我们得着属灵恩赐或职分的阻挡。并且我
们里面的自己，比我们外面的事物，阻挡的更厉害。所以我们的脾气，血气，
个性，习惯，肉体，自己，得被破碎，都得接受神的破碎，我们才能清楚的得
着属灵的恩赐或职分，才能明显的显出属灵的功用。好些弟兄姊妹虽然爱主，
虽然羡慕属灵的恩赐或职分，愿意在教会中显出属灵的功用，但他们却不肯接
受破碎。他们的脾气，血气，个性，习惯，肉体，自己，依然如故，原封未动。
他们这些东西，把他们对主所有的心情，向主所有的心愿，都给他们抵消了。
所以他们所羡慕的，他们不能得到。哦，如果我们各地的弟兄姊妹，肯让主破
碎他们的脾气，血气，个性，习惯，肉体，自己，就我们各地教会中要有多少
人得着大有功用的恩赐，或名实相符的职分，使我们各地教会的事奉，刚强属
灵，以应付神在这时代里的需要呢？但愿主怜悯我们！ 



 
 

五，注意并学习。我们羡慕得那种恩赐或职分，就得注意并学习那种恩赐或职分
有关系的事。你若羡慕得医病的恩赐，你就得注意这个问题。你要研究圣经对这
个问题怎么说，该怎样为病人祷告，该怎样给人按手，给人抹油。不只要注意，
研究，并且还要照着所知道的，凭信心去操练。 

 
 

你若羡慕作先知替神说话，你就更得花工夫注意，花力气学习。这比得医病的
恩赐还麻烦。比方你要替神说话，就得花工夫好好读圣经。没有圣经的知识，
怎能替神作口？所以必须好好读圣经。要读到熟，要读到透。 

 
 

你还要读历代为主用的人所写的圣经注解，属灵书报。这类的书是太多了。全
世界任何一门的书，都没有像圣经注解，属灵书报，这样多。两千年来所有爱
主的人都花过工夫，写出东西。这些东西，我们要替神说话的人，虽然不能尽
都读过，但总得尽力读一些比较重要的。 

 
 

你也得多读一些世界的报纸和杂志，从其中得着一些常识，和今天在人中间所
流行的辞句，并说话的说法。你也得操练口才，操练说话的技术；操练喉咙，
操练声音和声调。你要替神说话，你所说的话，起码要叫人能听得见，听得清，
听得懂。所以要学习说话，要学习发声。说话要清楚，辞句要简洁。发声要用
圆喉，用力要从丹田这些你都必须学会，你才能用人所听得懂的话，去对人说
出神的话，而不失去属灵的分量。 

 
 

你也得花工夫学语言。除了对你的同乡，你的家乡话没有多少用。你若不学别人
能懂的语言，替神作口的恩赐在你身上就不容易显出来。你若能多学几种语言，
你作口的恩赐就要显得更有功用。 

 
 

如果你羡慕作长老，你就得求神给你智慧聪明。治理神的家，管理教会，不是一
件简单的事。圣徒该怎样带领，人事该怎样安排，事务该怎样处理，难处该怎样
消解，这些真是需要有智慧聪明。当初神设立所罗门王，治理祂的百姓，所罗门
求神赐他智慧，使他知道在神的百姓中应当怎样出入，怎样判断；结果神就赐给
他智慧聪明，使他能治理祂的百姓。 
 
聪明是头脑的，智慧是灵感的；聪明是平凡的，智慧是超凡的。在教会中作长老，
不只需要头脑平凡的聪明，也是需要灵感超凡的智慧。许多别人不能看到，不能
想到的事，他能看到，他能想到。许多别人不能清楚，不能分辨的事，他能清楚，
他能分辨。这样的智慧聪明，是需要向神求的。 

 
 

弟兄姊妹，让我作一个见证。我刚起来事奉主的时候，主把我摆在一个治理教
会的地位上。那时我年岁很轻，阅历也少，我就效法所罗门，求主给我智慧聪
明，叫我知道怎漾治理祂的教会，怎样带领祂的儿女，感谢主，我觉得祂实在
眷怜了我，在许多教会重大的事上，祂作了我的智慧和聪明。我能见证说，这
样的祈求，是主很喜欢垂听的。 
 

 
 



你要作长老，也得操练心怀开朗，心胸广大。要治理神的家，心必须广大。神
为着叫所罗门治理祂的百姓，不只赐给他智慧聪明，也赐给他“广大的心，如
同海沙”。我们中国人说，心要海涵。但神赐给所罗门的心广大如同海沙。海
沙是把海都包括了！广大如同海沙的心，是比海还广大的！这样广大的心，是
治理神百姓的人所需要的，对任何的人都能包涵，对任何的事都能忍让，能爱
不可爱的人，能担不可担的事。 

 
 

智慧和广大的心，二者是相联的。这是我们在所罗门身上所能看出的。他向神求
智慧，结果神赐给他智慧和广大的心。智慧叫人的心广大，愚昧叫人的心窄小。
智慧人的心，定规广大，愚昧人的心定规窄小。也可以说，心能广大，就是智慧；
心若窄小，就是愚昧。心窄小的人不能在教会中作长老。在教会里，古里古怪，
各色各样脾气的人都有。好些弟兄姊妹，得救实在是得救了，你没有法子不承认
他们是弟兄姊妹。但是许多时候，他们在教会中遇到事情，法也不讲，理也不讲，
情也不讲，爱也不讲，就是讲他们自己。对他们，真是需要长老们有广大的心，
能包容，能爱惜。 

 
 
 

你要作长老，也得操练没有血气。有血气的人，不能治理神的家。有的弟兄虽然
羡慕作长老，但他们不肯对付他们的血气，他们爱主是爱主，出代价也出代价，
但他们任凭他们的血气发作，所以他们难得作长老。血气和心地狭窄有关系。血
气叫人心地狭窄，心地狭窄也容易叫人有血。所以要对付你的血气，也得对付你
的心地狭窄。 

 
一个弟兄作长老，只要在教会中有过一次血气的发作，就会使他失去他在弟兄姊
妹中间的身分和分量。但是长老的身分和分量是在教会中托住属灵的事情的，是
失去不得的，一失去，教会就受到莫大的亏损。所以要作长老的人，必须对付血
气，直对付到血气不能发作才可以。 

 
一个人血气受了对付，他才能没有脾气，他才能受主的引导，该厉害就厉害，该温
和就温和。这一种能刚柔相济的性格，是作长老的人所必须有的。 

 
 

并且一个教会里最宝贵的一点，是弟兄姊妹的同心，而弟兄姊妹的同心，是系
于长老们的同心。长老们若同心，弟兄姊妹定规也同心。但只有认识自己的血
气，对付自己的血气的人，才能和别人同心。同心不在大家对真理，对事情有
同一的看法，乃在大家对自己的血气有认识，有对付。只有血气受了对付的人，
才不容易有意见，才不容易出事情。所以要作长老的人，必须学习对付自己的
血气。你若羡慕作执事，你就得学习有爱心，学习谦卑，学习殷勤，学习会作
事，你才能服事教会，服事圣徒。你也得学习听话顺服，只听命作事，不出主
意，不发表意见。没有一个意见多，主意多的弟兄姊妹，能在教会中作一个好
执事。你若要使众弟兄姊妹从你的服事得到属灵的帮助，和生命的供应，你就
必须学习对付你的意见和主意。你也得学习对付你的舌头，不作多话的人。一
个作执事的人，若是多话，他在弟兄姊妹中就必成为一个死亡的传布者。若叫
你的服事，只供应生命，不传布死亡，你就必须学习对付你的舌头。 
 

 
 



弟兄姊妹，我只能说这么多。自然还有许多点，许多方面，都是你们应当注意
并学习的，我在这里不能都说到，愿主引导你们一一注意并学习。六，追求圣
灵充满和浇灌。一切属灵的恩赐，都是从圣灵来的。罗马书十二章六至八节所
说的那些平常的恩赐，是我们在里面被霝灵充满而显出来的，是属于生命方面
的。哥林多前书十二章八至十节所说的那些神奇的恩赐，是我们在外面被圣灵
浇灌而得着的，是属于灵感方面的。 
 
所以我们必须在里面被圣灵充满，才能显出那些出于生命的恩赐；必须在外面
被圣灵浇灌，才能得着那些由于灵感的恩赐。因此我们若羡慕得着属灵的恩赐，
就必须追求圣灵在我们里面的充满，和圣灵在我们外面的浇灌。 

 
 

亲爱的弟兄姊妹，但愿我们中间有很多人羡慕这些，追求这些。不是为着今世的
名利，不是为着今天的报酬，乃是为着将来的荣耀，乃是为着那一天的赏赐。但
是不必等到那一天，就是在今天，我们就能感觉，为着主服事多少人的灵魂，乃
是多荣耀，多喜乐的事！今天我们中间，岂不该有很多人羡慕这些，追求这些，
叫主的工作从我们身上得以开广么？若是我们中间今天有很多人羡慕这些，追求
这些，我们中间就要有很多弟兄姊妹被造就出来，成为有用的人，将来他们无论
到那里，都能兴起刚强的教会来。并且他们也能带起更多的弟兄姊妹，将来那些
弟兄姊妹散到各处，也能传扬福音，兴起教会。只有这样，推广福音并设立教会
的工作，才能稳扎稳打，很快的普及到各地。但愿神记念祂的工作，使我们所愿
望的都成为事实！ 

 
 

所有真实的事奉，都是从认识基督而有的。只有在里面向基督活着，才能在外面
为基督活着。否则，所有在外面的活动，都要叫我们失去基督，而带进自己。我
怕有大的活动，而没有大的交通。若不是我们住在基督里而作的，都是出于肉体
的。神注意我们所是的，过于我们所作的。 



 
第三篇 蒙召的问题 

 

           上一篇  回目錄  下一篇    
 
这是事奉主的一个基本问题，却被我们忽略，甚至弄错，以致弟兄姊妹们对于
这个问题，几乎都是听之凭之，不理不问。但照理，人一在事奉主的事上有分，
就应该清楚蒙召的问题。在教会中不该有人事奉主，而不清楚自己的蒙召。然
而在我们中间，这样的人却是太多了！所以我们今天要多花一点工夫，来看这
个问题，盼望主藉此使许多弟兄姊妹在祂面前清楚他们的蒙召。 

 
 

圣经给我们看见，神要人接受祂的恩典，或是要人为祂作甚么，祂都是把祂所
要恩待的人，或是祂所要使用的人，从众人中呼召出来，叫他们成为祂施恩的
目标，或是成为祂使用的器皿。人接受祂这样的呼召，就是蒙召了。 

 
 

我们原来活在世界中，与世浮沉，所行所为，都是随从自己的爱好，为着自己
的享受，过罪中的生活，走灭亡的道路，整个人生虚空无谓，和主没有一点关
系。有一天主在我们所走的路上，遇着我们，呼召我们跟随祂，要我们接受祂
的恩典，遵行祂的旨意，而为祂活着。我们蒙了祂的呼召，就成为祂恩典的对
象，和祂所使用的人。 

 
 

罗马书一章七节称罗马的信徒为“蒙召的圣徒”（“奉召作圣徒”的原文），
这是给我们看见两种不同的蒙召，一种是圣徒的蒙召，一种是使徒的蒙召。圣
徒的蒙召，是叫人成为神的圣徒。使徒的蒙召，是叫人成为主的使徒。我们原
来都是世人，和千千万万的世人调在一起，毫无分别。有一天神藉着祂的圣灵，
用祂的福音，来呼召我们。我们听见神的福音，受了圣灵的感动，就悔改相信，
接受主而得救了。这样一来，我们就蒙了神的呼召，从千万的世人中间被神呼
召出来，分别出来，成为祂的圣徒。这就是圣徒的蒙召，是所有得救的人都已
经得着的。因此所有得救的人都是蒙召的圣徒。 

 
 

在蒙召的圣徒中间有人所蒙的呼召，不只叫他们成为神的圣徒，和世人有分别，
并且叫他们成为主的使徒，和圣徒有分别。他们不只蒙了神拯救的恩典，叫他
们成为神的儿女，还蒙了神使用的恩典，叫他们成为神的工人。他们是神的儿
女是神的圣徒，受了神职事的托付，和恩赐的装备，成为神的工人，成为神的
使徒。这就是使徒的蒙召，是得救的人中间少数的人得着的。 

 
 

我们中间所常说的，某弟兄或某姊妹蒙召或是没有蒙召乃是指着第二种蒙召，
不是指着第一种，乃是说某弟兄或某姊妹有没有蒙召成为神的工人，不是说他
有没有蒙召成为神的圣徒。就神的教恩说，我们所有的弟兄姊妹，都已经蒙召
成为神的圣徒了；但就神的工作说，我们很少的弟兄姊妹蒙召成为神的工人。
我们都是蒙召的圣徒，都有第一种蒙召，很少是蒙召的工人，有第二种蒙召。 
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凡是使徒的人，也都是圣徒。所以他们不只有第二种蒙召，也有第一种蒙召。但
他们不是先有了第一种，而后再有第二种。彼得，保罗，和其余的使徒们，他们
好像是有了第一种蒙召，再有第二种蒙召。其实他们所得着的第二种蒙召，乃是
根据于他们所已经有的第一种蒙召。他他们好像是两次蒙召，其实他们所得着的，
乃是一个蒙召的两段落，一个蒙召的两方面。第一段落，是第二段落的根据；第
二方面是第一方面的完成。彼得在加利利海边的蒙召，诚然是叫他成为主的门徒，
成为主的圣徒，但他那个蒙召也是他以后成为主的使徒的前奏。虽然他成为主的
使徒，是以后才显明出来的，但他成为主的使徒的种子，在他初蒙召的时候，就
已经种在他里面了。 
 
这在保罗身上，我们能看得更清楚。他在大马色路上的蒙召，无疑问叫他成为主
的圣徒，但那叫他成为主的使徒的种子，就含在他这个蒙召里面，以后他成为主
的使徒，不过是那个种子的长出而已。所以使徒们所得到的，乃是一个两段落，
一个两方面的蒙召，一方面叫他们成为圣徒，一方面叫他们成为使徒。为圣徒的
一方面，是他们一蒙召就清楚的；成为使徒的一方面，是以后才显明出来的。 

 
 

所以，使徒们或工人们，他们成为使徒或工人一方面的蒙召，是包含在他们成为
圣徒一方面的蒙召里面。在他们一得救，蒙召成为圣徒的时候，神要他们以后成
为使徒或工人的意思，就都包含在那个蒙召里面了。你如果是神所召的使徒或工
人，在你一得救，一蒙召成为圣徒的时候，神就将祂所有要你以后成为使徒或工
人的用意，都放在你里面了。尽管你不大理会，但神所有在你身上将来的用意，
在祂藉着祂的福音呼召你的时候，都已经进到你里面了。也许在你觉得，不过是
神怜悯了你，拯救了你，呼召了你成为祂的圣徒。 
 
但就在那个呼召里面，神已经将祂对于你以后的用意，种在你里面了。也许在你
得救那一天，你里面就有一个感觉，觉得神要用你。（我知道有许多弟兄姊是这
样。）也许在你得救以后，慢慢的在你里面才出来一个感觉，觉得神要你事奉祂。
（我知道也有弟兄姊妹是这样。）这一类的感觉，都是出于神在拯救你，呼召你
成为祂的圣徒的时候，所种在你里面的用意。你必须看重这一类的感觉，不可轻
忽，更不可销灭。 

 
 

使徒蒙召既是包含在圣徒的蒙召里面，就一个圣徒成为使徒，乃是他起初的蒙
召所包含的第二方面在他身上显明出来。这第二方面，在他起初蒙召的时候，
就已经种在他里面了，到了时候，就要长出来，就要显出来。也许在起初尚未
成行的时候，不大显明，不大容易给人分辨，但以后行状长成，就必清楚显明
出来，给人容易认识。这好像一棵桃苗，在它刚从地里长出的时候，那将来开
桃花结桃子的生命和本能，就都在它里面了。 
 
但在它刚长出的时候，人不大容易分辨它到底是桃还是杏。等到它长大了，就
清楚显出它是桃树。但不是等它长大了，才是桃树。从头一天它就是桃树，等
它长大了，也不过是桃树。不过，它是桃树，头一天不显明，长大就显明了。
照样，一个蒙召的使徒或工人，也是等他在生命上长大，才显明出来。所以一
个使徒或工人蒙召的显明，乃是长出来的。 

 
 

 



在你得救那一天，你里面就有的那个神要用你的感觉，或是在你得救以后，慢慢
的在你里面才出来的那个神要你事奉祂的感觉，要随着你在生命上的长大，显出
神对你第二方面的呼召。所以你要在生命上追求长进，好让你里面这一类的感觉，
所觉得的，在你身上得以长大成行，显明出来。这一类的感觉在你身上，若没有
受到限制和拦阻，必要从你里面长出东西来。所以你要让它长出来。你今天不让
它长出来，有一天还得让它长出来。因为它是出于神所种在你里面的种子，总必
长出来。 

 
 

或者有人要问说，使徒或工人有第二方面的蒙召，但长老和执事有没有这方面
的蒙召呢？我承认在圣经里读不到有长老或执事蒙召的记载。圣经只说有人在
教会中被设立为长老或为执事，没有说有人蒙召户为教会中的长它或执事。虽
然如此，在事实上，长老和执事也是神所使用的人。圣经虽然没有说，他们和
使徒都是蒙召的，却说他们和使徒都是被设立的。哥林多前书十二章二十八节
说，使徒是神在教会中所设立的，帮助人的，和治理事的，也是神在教会中所
设立的。“治理事的”当然是教会中的长老，“帮助人的”也必是教会中的执
事。所以这是告诉我们，长老，执事，和仗徒一样，都是神在教会中所设立的。
使徒怎样是蒙召的圣徒所成为的，长老和执事照样也是蒙召的圣徒所成为的。
起初蒙召成为圣徒的人，怎样有的就是将来的使徒，照样也有的就是将来的长
老或执事。 
 
一个人成为使徒，那个种子怎样是在他起初蒙召成为圣徒的时候，就种在他里
面的，一个人成为长老或执事，那个种子照样也是在他头一天蒙召成为圣徒的
时候，就种在他里面的。有的人从他得救那一天，神就在他身上有一个用意，
要叫他成为使徒；有的人从他头一天蒙恩，神就种在他里面一个东西，要叫他
成为长老或执事。成为使徒的人，起初的蒙召怎样是蒙召成为圣徒，而包含将
来成为使徒；成为长老或执事的人，起初的蒙召照样也是蒙召成为圣徒，而包
含将来成为长老或执事。 
 
所以一个圣徒成为长老或执事，也像一个圣徒成为使徒一样，是包含在他起初
蒙召成为圣徒的蒙召里面。一个圣徒起初的蒙召是不是包含他将来成为长老或
执事，像一个圣徒起初的蒙召是不是包含他将来成为使徒一样，需要生命的长
进来显明。使徒怎样是蒙召的圣徒生命长进所显明出来的，长老和执事照样也
是蒙召的圣徒生命长进所显明出来的。 

 
 

在教会中除了使徒，长老，和执事，三种人以外，还有好多种－就如先知，教师
等等－都是神所使用的人。哥林多前书十二章二十八节告诉我们，这些人也像使
徒长老和执事一样，是在教会中所设立的。所以这叫我们知道，人成为先知或教
师等等，也像我们在前面所看的，人成为使徒，长老，或执事一样，乃是圣徒起
初蒙召的时候就有的种子，而后长出来的。 
 
人起初蒙召成为圣徒，怎样有的包含将来成为使徒，长老，或执事，照样也有的
包含将来成为先知，教师，或别种人。我们所有得救的人起初的蒙召，都不光是
叫我们成为圣徒，还包含叫我们将来成为一种神所使用的人，或是使徒，长老，
或执事，或是先知，教师，或别种人。 



实在说来，没有一个人在他得教时的蒙召，光是叫他成为圣徒，而不包含叫他将
来成为一种神所使用的人。因为所有的蒙召都是双方面的，一方面叫我们成为神
的圣徒，一方面叫我们成为神所使用的人。没有一个得救的人是蒙了单方面的呼
召。 
 
神所有对信徒的呼召，都是双方面的。神呼召我们的目的，乃是一方面叫我们蒙
神的恩典，一方面叫我们为神使用。第一方面乃是为着第二方面。如果我们只在
第一方面，蒙祂的恩典，而不在第二方面为祂使用，我们就徒蒙祂的恩召，而不
能让祂在我们身上，达到祂召我们的目的。 

 
 

罗马书十二章三至八节说，我们所有得救的人，都是基督身体上的一个肢体，都
有一分功用，或是说豫言，或是教导人，或是治理（就是作长老），或是服事
（就是作执事），或是作别的。这是告诉我们，神把我们摆在基督的身体上，不
只叫我们成为其上的一个肢体，并且叫我们有其上的一分功用。神所以藉着祂的
救恩，把我们摆在基督的身体上，叫我们成为其上的肢体，就是叫我们有其上的
功用。所以不会有一个弟兄或姊妹，蒙了神的救恩，光是基督身体上的一个肢体，
而没有任何一分的功用。 
 
只要他是一个得救的人，他就是基督身体上的一个肢体，他也就有这个肢体的一
分功用。尽管因着他的幼稚或软弱，他这个肢体的功用未能显明出来，但不能说，
他是一个没有功用的肢体。除非他不是一个肢体，只要他是一个肢体，他也就是
一个有功用的肢体。是肢体，和有功用，二者是一件东西的两面，不能有第一面，
而没有第二面。 

 
 

所以，亲爱的弟兄姊妹，我们中间不该有人，光是蒙召的圣徒，而不成为神手中
有用的人。我们没有一个人所蒙的神的呼召，光是叫我们成为神的圣徒，而不叫
我们成为神所使用的人。我们也没有一个人所得着的基督的生命，光是叫我们成
为基督身体上的一个肢体，而不叫我们有其上的一分功用。 
 
若我们真是一个神所呼召的圣徒，我们就必成为一个神所使用的人。若我们真是
基督身体上的一个肢体，我们就必有其上的一分功用。所以，我们中间没有一个
人能说，他是蒙了神单面的呼召，而不是蒙了神双面的呼召。虽然我们所蒙的呼
召的第二方面，还未显明出来，但只要我们是一个蒙召的圣徒，这第二方面的呼
召，就已经包含在我们所蒙的呼召里面了。 
 
现在就是让这第二方面的呼召，在我们身上显明出来。我们是神所召的圣徒，该
在神的手中有用处；我们是基督身体上的肢体，该在教会中有功用。但实际的情
行，却不是这样。我们虽然蒙了神的恩召，成了神的圣徒，却不是神所使用的人；
我们虽然有了基督的生命，成为祂身体上的肢体，却没有在教会中显出功用。 
 
 
 
 
 



这不是因为我们没有蒙到第二方面的呼召，乃是因为我们幼稚不长进，或是因为
我们软弱不刚强，或是因为在我们身上有别种拦阻，没有让那已经种在我们里面
的生命的功用，从我们里面长出来，没有让那已经给我们得着的呼召所包含的第
二方面在我们身上显出来。所以我们该负责除去一切拦阻，叫自己在生命上有长
进。如果我们多有一点追求，多有一点长进，多去掉一些不该有的东西，多对付
一些拦阻我们在生命上长进的事情，如果我们让世界从我们身上多脱去一些让我
们的肉体，血气，和自己多被破碎一些，我们生命的功用就必长出来，我们蒙召
的第二方面也必显出来。 

 
 

在我们得救的那一天，蒙召的种子就种在我们里面了。我们若长大一点，蒙召
的内容就必从我们里面长出来。我们一得着主的生命，生命的功用就藏在其中
了。我们若长大一点，生命的功用就必长得显出来。今天在我们中间显出功用
的人这样少，就是因为长大的人太少了。我们几百位，几千位弟兄姊妹，里面
找不出多少使徒，长老，执事，先知或教师，大家都差不多。你到苗圃去看，
许多的小苗都差不多。所以差不多，就是因为没有长大。许多弟兄姊妹所以都
差不多，也是因为没有长大。长大，显出功用就不同了。 

 
 

亲爱的弟兄姊妹，在你身上的功用不显明，第二方面的蒙召没有显出，是因为你
在神面前的长进有问题。你得救是得救了，但没有多少长进；你有生命是有生命，
但没有多少属灵的发育。你没有彀多得到生命的供应，你没有彀多吸收主的成分，
所以你里面生命的内容不能启发，生命的功用不能显明。你如果多爱主一点，多
追求主一点，多奉献一点，多舍弃一点，多对付一点，多破碎一点，多学习一点，
多长进一点，多让主得着一点，多给主使用一点，你身上的功用就必显出来，你
第二方面的蒙召，就昃我们中间平常所说的蒙召，也必显明了。哦，生命的功用
是长出来的！为神使用的呼召也是长出来的！这是我们该负的责任！ 

 
今天真是需要有弟兄姊妹，有彀多的弟兄姊妹，清楚第二方面的蒙召，来应付神
在今天的需要。今天真可以说，有宽大又有功效的门为我们开了，空前好的机会
摆在我们跟前。但是最叫我们感觉难的，最叫我们感觉可惜的，就是清楚第二方
面蒙召的弟兄姊妹太少，几乎等于没有。如果我们有彀多这样的弟兄姊妹，把他
们的时间都拿出来为着主用，就不知道主所托付我们的工作要开展到甚么地步。
比方说，在台湾这里，我们现在若有彀多这样把时间都献上为着主用的弟兄姊妹，
很多地方马上就能有教会兴起来，各地现有的教会也能强得许多。像花莲，台东，
彰化，这些地方，我们若有这样的弟兄姊妹去，很快就可以有教会建立起来。像
台中，台南，嘉义，屏东，这些地方的教会，都是带职业的弟兄们在那里事奉。 
 
他们在时间上实在受捆绑，从早到晚整天去上班，晚上还要来忙教会的事。有的
弟兄除了这样忙事务，还得站讲台。你想看，这样忙碌紧迫的事奉；怎能周密？
怎能透澈？这样的讲台怎能丰富刚强？怎能将人带进来追求主？怎能将人带起来
事奉主？难怪在这些地方，还有好些神的儿女，在外面流荡，得不到属灵的供应，
未能有分于教会的事奉。若是我们这些地方教会中，有彀多蒙召，时间自由的弟
兄姊妹在那里事奉，我们在这些地方的教会就必刚强到一个地步，能各自应付神
和祂的儿女在他们那里所有的需要。 



 
我们常常夸口，在台湾全省的弟兄姊妹，除了在台北的三四位以外，没有不带职
业的。这可以是我们的夸口，但也是我们的亏损。因为我们在这里不带职业，时
间自由的弟兄姊妹太少，我们在各地的教会和工作，不知道受了多大的亏损！如
果在台湾全省，我们有五十位弟兄姊妹是清楚蒙召，放下职业，将时间完全用来
事奉主的，我们在这里的工作起码要增加到现有的五倍或十倍之多。所以现在真
是需要有弟兄姊妹清楚蒙召，放下职业，用全部时间来事奉主。如果我们要在五
年内将福音传偏全省，使人全省各城市各县镇都有教会建立起来，就非有彀多的
弟兄姊妹这样蒙召，将时间完全献上不可。尤其是需要本省藉的弟兄姊妹，能有
多人这样作。 

 
 

我们中间有十五年之久，几乎没有个人清楚蒙召，放下职业，专专事奉主。我
觉得这里面有很大的毛病。现在我们仰望主怜悯我们，给我们厉害的拯救，叫
我们中间所有该清楚蒙召放下职业的人，都能痛快澈底的答应主的呼召。现在
这个问题在我们中间非常严重，到了一个紧要的关头！若不好好改正，仍然照
旧拖下去，再过一段时间，我们中间事奉主的人就要青黄不接了！所以我在岷
里拉也对那里的弟兄姊妹说，盼望从现在起他们中间能有二十位青年弟兄姊妹
答应主的呼召。亲爱的弟兄姊妹，现在真是时候，我们中间该有多人起来答应
主的呼召，应付主和教会紧迫的需要。 

 
 

在教会中必须有弟兄姊妹清楚主的呼召，用全部时间事奉主，教会的事奉才能刚
强，才能应付主的需要。圣经给我们看见，在当初的教会中，不只有作使徒，作
工人的人，是这样作，还有作长老，作执事的人，也是用全部时间事奉主。保罗
在提摩太前书五章十七节说，管理教会的长老当受敬奉。这个敬奉，下节告诉我
们，是生活的供给。 
 
这叫我们知道，在当初的教会里有长老是放下职业用全部时间在教会中事奉主的，
所以他们的生活就需要别人供给。使徒行传六章里的七个执事，他们的生活无疑
问也是受教会的供给。所以他们也必是用全部时间，在教会中事奉主的。因此我
们盼望在我们各地教会中，不只有弟兄姊妹为著作神的工人，而放下职业，用全
部时间事奉主，并且也有弟兄为著作长老，也有弟兄姊妹为著作执事，而这样作。 

 
 

我们在前面已经说过，一个人蒙召的第二方面，是随着他在生命上的长进，而
显明出来的。只要你在生命上长进一点，你蒙召的第二方面就清楚了。不清楚，
就是因为你没有长进，没有长大。有一棵小树在一个院子里，太阳晒不到，风
也吹不着，雨水不彀多，肥料更缺乏，死也死不了，长也长不大，它是桃树，
还是杏树，一直显得不彀清楚。若要它彀清楚的显出它是甚么，就必须改变它
的环境，使它长大。一长大，就清楚的显出来了。你是使徒，或是长老，执事，
是先知，教师，或是别种人，只要你长大一点，就必清楚。 
 
所以，我多年就告诉弟兄姊妹说，清楚蒙召是长出来的。因此你要清楚蒙召，
就必须追求生命长进。澈底的奉献，认真的对付，不放松自己，不拒绝破碎，
忠诚顺服圣灵在里面所给的生命感觉，尽力除去一切遮蔽，得以时常蒙神光照，
这些既能使你在生命上有实际的长进，也就能使你在蒙召上得以清楚。你如果
在这些上面，殷勤追求，勇往直前，你蒙召的行状就必很快的显出来。 

 



 
此外，你该因着爱主的缘故，多关心主的教会和工作，常为这些祷告，并敞开
自己，豫备自己，为着这些－主的教会和工作－接受主的托付。你若忠于主的
托付，不轻忽，不限制，主的托付会在你里面变成一个负担，越住越加重，直
重到一个地步，叫你里面觉得，在世上除了事奉主以外，没有甚么事可作，作
任何事都没有兴趣。到这时，你就可以清楚你的蒙召了。 

 
 

一个人肯关人心主的教会和工作，肯为着这些接受主的托付，就是他里面所已
经蒙到的第二方面的呼召，开始显明了。等到主的托付在他里面变成一个很重
的负担，使他觉得，在世上除了主的工作，无何可作，对任何事都无兴趣的时
候，就是他第二方面的蒙召完全显明了。所以到这时，他可以－也应该－清楚
他的蒙召了。 

 
 

有的人是确定的给主遇见了一次，给主碰了一下，像亚伯拉罕遇见神向他显现
一样。他给主碰了一下，就觉得非为主作工，非事奉主不可。这个感觉一进到
他里面，世界的事他就不能想，也不能作了。一想世界的事，一作世界的事，
他就觉得是别人的事，不是自己的事。这就是主在他里面给他负担，使他清楚
他第二方面的蒙召。这种在里面给主遇见，给主碰着，而有了主工作负担的经
历，在有的人身上好像是突如其来的，在有的人身上是逐渐行成的。不管是突
如其来的，或是逐渐行成的，结果都是叫有这经历的人，对于世界的事不能再
作下去了，非为主作工，非事奉主不可。照理人有了这样的经历，就该清楚他
的蒙召了。 

 
 

但是，无论在这样给主遇见，而有了主工作的负担的时候，或是到了像前面所
说，主的托付在里面变成一个很重的负担的时候，常有弟兄姊妹，因缺乏信心
和勇气，而考虑分析，以致迷糊了。所以到这时，他们应该向神要应许，使他
们的信心因着神的应许得以增加。他们应该为这事专专寻求神，在神面前有对
付，有等候，直到得着神的应许，使他们信心增加了，能胜过怕东怕西，考虑
分析，而有胆量答应神的呼召。这样，他们对于他们所已经得着的神第二方面
的呼召，就能清楚了。 

 
 

有的人也是要主的话和环境的证明，使他们清楚主的呼召。能有主清楚的话语
（多是圣经里的）来指明，和显然的环境来证明，自然是比较稳妥。但这些不
是绝对必须的。我们可以为着小心怕错，向主要这些；主也常为着体贴我们，
赐给我们这些。但我们蒙召的基本根据，乃是在于我们里面深处所有的那个要
为神用，要事奉主的感觉，和我们里面对于主的工作所有的那个不能卸脱的负
担。除了我们里面的这个感觉，和我们里面的这个负担没有甚么别的东西，是
我们蒙召所必须有的根据。就是神的应许，也不是绝对必须的。 
为着小信和胆怯，我们不妨向主要应许。为着怕错，我们也不妨向主要祂的话
语和环境的证明。但我们的蒙召却该是从我们里面深处不能消灭的感觉长出来
的，并从我们里面一直加重的负担压出来的。外面的应许，话语，和环境，可
以作我们清楚蒙召的帮助，但只有我们里面的感觉和负担，是我们蒙召的根据。
按理，我们在里面有了感觉和负担，就该清楚我们的蒙召。但神因着体贴我们
的软弱，还在外面给我们应许，话语，和环境的证明。我们在外面有了这些，
就更该清楚我们的蒙召了。 

 



 
但是，为着稳妥，要清楚自己蒙召的弟兄姊妹，最好寻求自己所在的教会，和
前面年长的工人的印证。当初提摩太就是这样。他的蒙召，有他所在的路司得
的教会印证，也有要带领他的仗徒保罗阿们。照新约中的榜样，和教会身体事
奉的原则说，这种印证是该有的，也是正常的。各地教会和前面的工人，该负
责带领并启发弟兄姊妹清楚或接受主的呼召，也该负责印证。弟兄姊妹受教会
的培植，和前面工人的带领，理应寻求他们的印证，以免错误或单独行动。 
 
一个答应主呼召，事奉主的人，在信心上总得有点讲究。他的生活，他的负担，
他的工作，和他的遭遇，都需要他运用信心去应付，去解决。所以在他要答应
主呼召的时候，他就该操练信心。在这件事上，内地会的发起人，戴德生弟兄
真是一个好榜样。他在很年轻的时候，一觉得主呼召他到中国传福音，他就操
练信心，造出机会，给主显明祂的信实，显明祂的可信可靠。有一次他被一个
穷人请到家里。他看见那穷人的妻子病得可怜，家中的情景真是需要钱财的帮
助。那时他袋子里只有一块硬币，是他那时所有的钱，也是他明天中午吃饭就
要用的钱。他想，若他袋子里的钱是零散的，他可以送那穷人一部分，留下一
部分明天中午买饭吃。但他所有的是一整块硬币，没法分开，送就得全送；但
是全送，明天中午吃饭，就成了问题；不送，他里面又不能过去。在这种情行
之下，当他要安慰他们，告诉他们说，天上有一位慈爱的神的时候，他里面就
责备他说，你告诉他们天上有一位慈爱的神，你自己却不肯将一块硬币交给祂。
后来，他让神得胜，就把那块钱送给那穷人。送出以后，他心里满了喜乐。第
二天早饭尚未吃完，他就接到一封不知来处的信，里面只字没有，只有一部分
钱，有他昨晚送出的三倍之多。他这样学了信心的功课，看见主在财物上确定
的答应他的祷告，供给他的需用。所以他以后能有信心，应付在中国那么大工
作的需要。 

 
 

主是信实可靠的，必负责祂所呼召的人一切的需用。那有一个正当的主人，不负
责他仆人的需用？但好些弟兄姊妹，在这点上有了难处。有的弟兄姊妹，所以不
敢答应主的呼召，就是怕生活有问题。有的弟兄姊妹，所以不能好好在蒙召的正
路上继续前行，也是怕生活有问题。怕生活有问，就是在这点上对主信不来。在
这点上，对主能信得来的，就可以蒙召了，也能在蒙召的正路上继续前行。蒙召
的头一步是信心的问题，蒙召的继续也是信心的问题。 
 
凡在信心上能拚过来的，就可以走蒙召的路了。已往二十年来在中国教会中的事
实给我们看见，所有蒙召之后，又出了事，离开主的正路，而走了别的道路的人，
几乎都是在信心上发生了问题。在这条蒙召的正路上，没有供给的安排，更没有
待遇的定规。走在这条正路上的人，除了以信心仰望主，他们的生活是没有任何
倚靠的。所以要走这条路的人，都必须在信心上有操练，有准备。 

 
 

主的工作是没有基金，也没有靠山，不能募捐，也不能求助的。一切工作上的需
用，也是负责工作的人随时以信心仰望主的。主不只必负责祂工人的需用，也必
负责祂工作的需用。那会主要我们作祂的工，而祂不负责祂工作的需用？世上正
当的主人都不会这样，何况我们的主！但在这点上，人的信心也有了问题。因此
主的工作常是受了祂的工人信心的限制。 
 



主的工人信心的有无，常是主的工作进行或停顿的因素。主的工人信心的大小，
也常是主的工作开展的度量。主的工人有信心，主的工作就能进行；主的工人没
有信心，主的工作就得停顿。主的工人信心大，主的工作就开展得广；主的工人
信心小，主的工作就难得开展多少。所以我们要答应主的呼召，为祂作工的人，
都必须操练信心。否则将来主的工作在我们身上，不会有多少前途。 
 
在事奉主的路上，有属天的快乐，和属灵的福气，也有许多的痛苦，和各种的
艰难。无论作工人，或是作长老，或是作执事，都常有难处，而没有多少安逸。
有的难处是物质的，有的难处是精神的，有的难处是属灵的。劳苦和贫穷是平
常的，反对和误会也是常有的。有的时候，出去作工，要睡在土地上，衣服长
久不能换洗，饮食不卫生，苍蝇是小菜。有的时候，甚么苦事都要作，甚么苦
味都要尝。有的时候，长期接不到供给，一年不能添一件衣服。有的时候，会
穷到没法生活，会窘到难以忍受。家庭的重担，环境的为难，外人的反对，弟
兄的误会，还有想不到的那些难处，在在都常使你痛苦难当。 
 
所以一个要答应主呼召的人，必须操练吃苦，拒绝享受和安逸，才能在将来受
得了那些在事奉主的路上难免的苦楚。戴德生弟兄当初有了主呼召他到中国传
福音的感觉，他就迁到伦敦一个贫民区里去住，学习吃苦，豫备来中国为主作
工。他所作的，是对的，也是必须的。在主的工作上，能吃苦是一件大事情。
这不是没有操练，不习惯的人，所能作得到的。所以要操练，直到有吃苦的习
惯。 

 
 

一个有血气的人没法作神的工，没法管理神的教会，也没法服事圣徒。比方你实
在作得很好，很对，但弟兄们褒贬你作的不好，不对，你气不气？你明明给了某
弟兄帮助，但他误会你，反对你，你气不气？你给一个弟兄洗脚，他怪你水太烫；
你加点冷水，也又怪你水太冷；他这样挑剔，你气不气？碰到这些情行，你若会
气，你就没有资格事奉主。你这个气，必须受对付。你必须让十字架在你身上打
一个洞，叫你气不来。你的血气必须受过十字架的对付，你才能作执事，作长老，
或作工人。 

 
 

慕迪有一次在一个地方讲道，讲得实在好，很多人受感动。但有一个老年妇人，
在慕迪讲完以后，对他说，你所讲的，是从甚么甚么书本上抄来的，你怎么可
以这样作？好多人听见她这样说，就很气愤。但慕迪却落下泪来，对她说，我
想在这么多的人中，你最认识我，所以请你最多为我祷告。这是一个血气破碎
了的人，在那样的场合，才能说出来的话。难怪他能在神的手中作一个大有用
处的人。 

 
 

没有一个工人可以发一次脾气。只要发一次脾气，你作工人的身分就完了，你
在弟兄姊妹里面的分量就失去了，圣灵在弟兄姊妹里面，对于你和你的工作所
有的印证也减轻了。 

 
 

也没有一个长老可以发一次脾气。作长老的人一发脾气，就在弟兄姊妹里面失
去了长老的分量，甚至失去了长老的资格。教会中的长老，不是论地位的，乃
是讲生命的，不是凭地位管理，乃是以生命带领。一个长老发脾气，是证明他
在生命上有问题，因此就会使他长老的资格，也发生问题。 

 



 
就是执事，也没有一个可以发脾气。执事的服事是叫圣徒得到生命的供应。一
个执事一发脾气，就抵消了他的服事所该给弟兄姊妹的生命供应。在弟兄姊妹
身上，他的服事建造一尺，他的脾气就拆毁二尺。脾气使他失去作执事的功用。 

 
 

所以在事奉主的事上，无论作那种人，都是发不得脾气的。要不发脾气，血气就
必须受对付！因此，所有要答应主呼召的弟兄姊妹都得追求血气受对付，学习定
罪自己的血气，更深经历十字架的死。你的血气没有受对付，你就不能事奉神。 

 
 

信心，吃苦，和血气受对付，这三件东西，乃是我们事奉主的人的品格，也是
我们的工作分量的因素。如果缺乏这些，即使我们有许多人答应了主的呼召来
事奉主，我们的品也是很低的，我们所作的也是很轻的。我们若是要作自己品
格高，工作分量重的人，就必须有信心，能吃苦，血气受过对付。只有这样的
人，才能叫他们的事奉有分量，有寿命，叫神的工作有出路，能开广。所以我
们必须厉害的追求这些，操练这些。否则，我们和我们所要作的，都不会有多
少前途。 
 
愿主怜悯我们！到底一个清楚蒙召的人，带不带职业呢？或说，该不该带职业
呢？简单的说，这件事要根据两点来定规。第一，要看你所蒙的呼召，里面的
功用有多少。如果你蒙召的功用，不能把你所有的时间都占用了，你就应该用
空余的时间，带点适宜的职业。如果那个功用在你身上多到一个地步，把你的
时间，体力，和心力都占用了，叫你再没有时间，再没有体力，再没有心力，
去作别的事，你就可以不带职业了。但是，光有这一点还不彀，必须再看第二
点，就是你的生活能不能有着落。如果你的生活能有着落，（生活如何能有着
落，等一下再说，）同时你的功用又需要的全时全力，你就完全可以－也应该
－不带职业了。 
 
一个清楚蒙召的弟兄或姊妹，他在地上就是一个事奉神的人。他生存的目的，
就是为要事奉神，他生活的中心，也就是事奉神。不管带职业，或是不带职业，
他总该以事奉神为第一，以作神的工为首要。如果事奉神的事不能占用他所有
的时间和体力，他就应该用余下的时间和体力，去作一点事，藉以维持生计。
如果事奉神的事需要他用全时和全力来担负，同时他的生活又能有着落，他就
应该不带职业，专心事奉神。 

 
一个清楚蒙召，事奉神的人，他的生活到底该怎样维持？这有几种不同的维持
方法，有几种不同的路。如果我们把圣经所给我们看见的，和历代教会并今日
基督教的作法合起来说，共有六条。一个蒙召事奉神的人，他生计的维持，总
不能外乎这六条路。 

 
 

第一条是信心的路。这是你自己在神面前拚出信心来。你没有积蓄，也没有事业，
不靠外人，也不靠亲人，就是连弟兄姊妹，连教会也不靠，只单纯的信靠神。虽
然神是藉着弟兄姊妹，和教会供给你，但你所信靠，所仰望的，不是弟兄姊妹，
也不是教会，乃是神自己。这可以说，是最好的一条路！ 
 

 
 



要走这条信心的路的人，必须遇见神，在神面前有对付，和神办交涉，从神得
到应许。你不能凭空相信神，也不能照你所想像的，所以为的相信神。你必须
确定的遇见神，确定的从祂得到应许。祂是信实的，所以祂的应许是可靠的。
有了祂的应许，你的信心才有根据，你才不是靠你的信心，乃是靠祂的应许。
你的信心常会摇动，祂的应许永不改变。纵然你的信心会失去，祂的应许仍是
可信的。所以不要看，不要靠你的信心，要看，要靠祂的应许。就是你觉得自
己没有信心的时候，仍要信祂的应许。 

 
 
在这条信心的路上，有时神叫我们特别丰富，有时祂让我们非常贫穷。丰富的
时候，祂叫我们饱尝祂爱的看顾，看见祂丰富的荣耀，也叫我们彰显祂的爱，
和祂的丰富，而顾到别人，使别人富足。贫穷的时候，祂叫我们受试炼，受对
付，被纯洁，被破碎，有学习，有长进，尝到穷苦的味道，经历人生的艰难，
而能同情并体贴为穷苦所累，被艰难所困的人。丰富么？真是丰富！贫穷么？
也真是贫穷！无论丰富，或是贫穷，神都照祂的应许带我们过来，但是要走这
条信心的路，没有人能效法别人；必须自己遇见神，从祂得到应许，并拚出信
心，才可以。 

 
 

第二条是积蓄的路。这是你有积蓄，或有产业，或有事业，可以维持生计，自
己可以用全部时间事奉神，而不需要别人供给，也不需要神藉着圣徒或教会供
给。二百年前，在摩尔维亚教会中的新生铎夫弟兄，就是走这条路。他有许多
的产业。他用那些产业不只维持自己的生计，还养活许多的圣徒。在我们中间，
若是有弟兄或姊妹这样作，也是相当好。神也喜欢人这样脱出身子，专一事奉
祂，不必自己谋生，也不必别人供给。第三条是亲友的供给的路。有的蒙召事
奉主的人，他们有亲人或朋友，是属主爱主的，愿意为着主按时供给他们一切
所需用的。这样作法，未免太个人，太单独，并且容易叫受供给者和供给者发
生直接的关系，使神在其中没有多少地位，以致受供给者不能学习好好以信心
仰望神，供给人者也不能好好学习在供给人的事上受神的引导。所以这条路，
无论就教会身体事奉的原则说，或是就信徒个人生命的追求说，我们都觉得不
太好。但我们也不敢说，这是绝对不好，绝对不可的。 

 
 

第四条是教会和圣徒供给的路。这是你所服事的教会和圣徒，因着你用全部时
间事奉主，而为着主供给你一切的需用。这条路是最正常的路！一个教会如果
是正常的，其中就该有好些弟兄姊妹清楚蒙召，用全部时间事奉主，其余的弟
兄姊妹就为着主的工作，供给他们一切的需用。所以你所服事的教会和圣徒，
若是有心也有力，能这样顾到你一切的需用，你就可以走这条路。这个不是你
从他们领薪水。这个有点像第一条信心的路。但是这条路和第一条路又有一点
不同。第一条路是只以神的应许为凭；这条路就需要看教会和弟兄姊妹有没有
心，有没有力。第一条虽然高，但并不正常，因为是个人特殊的信心，不是教
会全体的事奉。这条路虽然没有第一条那么高，却是最正常的，因为是教会全
体事奉的路。这条路自然是比第三条又好又属灵。第五条是薪水的路。就是一
个人为主作工，而从基督教的一个团体，或圣徒个人领薪水。这条路是不合乎
圣经的，是我们绝对不能走的。你们高雄的教会不能拿钱雇郑弟兄作长老，雇
某某弟兄作执事。同样的原则，教会也不能拿钱雇弟兄姊妹作主的工人。今日
的基督教走了样子，其中的长老，执事虽然不拿工钱，但其中的牧师，传道却
领薪水。这是在圣经之外，我们不能走的路。 



 
 

第六条，也就是末了一条，是职业的路。如果头四条路你都没有，第五条又不能
走，就是说，信心来不及，积蓄，产业，或事业都没有，亲友的供给，或是教会
和圣徒的供给，也都没有，又不能领薪水拿工钱，那么只好你自己去亲手作事维
持生计，但要尽力把时间用来事奉神。如果到一天能来得及，你还是应该走第一
条路，或是第四条路，就是凭信心靠神生活，或是由教会和圣徒供给。 

 
 
保罗是走第一条路的。但是有时他也走第六条路。这是因为他没有信心么？不！
乃是因为他所服事的教会和圣徒，在神面前的情行不正常，使他不能受到他们
的供给，他只好自己亲手作工，供给他自己和他同人的需用。但是当有教会和
圣徒在正常的情行中，受神的感动供给他的时候，他也接受，好使自己的时间
能更多用在神的工作上。所以他有时走第一条路，有时走第六条路。有教会和
圣徒在正常的情行中，能给神感动来成全他的信心的时候，他就走第一条路，
就是凭信心靠神生活；否则，他就走第六条路，就是亲手作工，维持生计。 

 
有人说，他们像保罗一样，带职业事奉神。但是，我说，保罗和他们不一样。
他们是带职业事奉神，但保罗不是带职业事奉神。他乃是正正式式事奉神，有
必要时才作点职业。他们是以职为正以事奉神为副，但保罗是以事奉神为他整
个的事。他们是光靠职业维持生计，但保罗是凭信心靠神生活，不过有时为着
福音的益处，而作点职业维持生活。所以我们走职业的路，不要像一般人所说
的带职业事奉神，乃要像保罗正式事奉神，有必要时作点职业。我们把这六条
路摆在这里，盼望每一位清楚蒙召的弟兄姊妹，各人到主面前，去拣一条走。但
是请我们记得，第三条路，就其中的关系说，不大属灵，不大美丽，所以我们
不大喜欢。第五条路，是神不喜欢的，我们不能走！ 

 
 

亲爱的弟兄姊妹，我真盼望，在这些日子各地有许多弟兄姊妹，为着神今天紧
迫的需要，肯答应神的呼召，把全部时间摆上，在教会中事奉神，或是作神的
工人，或是作长老，或是作执事。我们每一位弟兄姊妹都该羡慕蒙召，都该清
楚神的呼召，更都该接受神的呼召，答应神的呼召。我盼望在这几天，弟兄姊
妹都回到主面前，去求问主，到底主给你的呼召是甚么？你该拿出多少时间事
奉主？在教会的事奉上你该有多少分？你如果清楚且答应了主的呼召，你就该
开始在信心，吃苦，血气受对付，以及其他各方面，多多操练，多多学习。 
 
你如果觉得在你身上，清楚蒙召为时尚早，自己现在还不像工人，不像长老，
也不像执事，你也该在主面前有一个心愿，愿望能在主的恩中积极向前，有一
天能清楚蒙召，或是作工人，或是作长老，或是作执事。我盼望所有清楚蒙召
的弟兄姊妹，都能拚出一条路，把全部时间摆上为主用。这乃是最好的，也是
今天最需要的。如果你摆上全部时间有些来不及，能摆上一半也很好，也能应
付不少的需要。今天真是需要人清楚蒙召，拿出时间来，或整天，或半天。 
 
但愿你在这件事上，好好寻求主的引导。但愿在这几天弟兄姊妹都能把这件事
弄清楚。我们愿意知道弟兄姊妹有多少是清楚了蒙召的，有多少是能拿出全部
时间的，有多少是能拿出一半时间的。我们大家这样聚集在一起，是一个最好
的机会，把这样的事弄清楚。你一个人的感觉不一定准确，我们大家一同来看，
就比较准确，也容易清楚。 



我也盼望我们台湾省各地的弟兄姊妹，都要尽力顾到教会或事奉主的需用。这是
我在台湾从来没有说过的话。现在我觉得该在这里替神说这话，鼓励你们拿出财
物，供给教会和用全部时间事奉主的弟兄姊妹的需用。弟兄姊妹，摆在我们面前
的机会是这样好，我们的人又是这样多，在这时怎可没有好多弟兄姊妹，为着主
的工作拿出他们全部的时间？但是，有了好多弟兄姊妹拿出全部时间事奉主，他
们需用的供给就成了大问题。你们不能站在旁边说不负责的轻快话，要他们自己
去拚出第一条路。 
 
他们可以去拚第一条路，但是你们若不尽了你们在第四条路里面该尽的责任，就
不知道他们要多艰难，主的工作也要多受限制。二十年来，我们不能作出多少工
作，连我们的生活也常发生难处，有时就是维持一种极简单的生活，也非常为难。
若是你们在台湾的弟兄姊妹，也都听凭他们去走这样的路，去过这样的生活，神
的福音在台湾就没有多少路。你们若要神的工作和祂的旨意，在这里能行得通，
你们的钱囊就得开启，就得裂开。教会若是在正常的情行中，蒙召事奉主者的生
活，定规是在第四条路里，其他的各条就都不必讲了。 
 
有很多弟兄姊妹受了主爱的激励，放下一切，用全时全力事奉主，其他所有的弟
兄姊妹也因着爱主，就拿出钱来，供给他们一切的需用。这样就叫教会中的人力
与财力配合起来，让主得着强烈十足的事奉。所以要叫用全时全力事奉主的弟兄
姊妹，越过越向前，越住越增多，不必顾虑他们的生活，能安心专心作主的工作，
治理神的教会，你们就得尽量倒出你们的钱来。但这不是我们中间的律法，必须
要弟兄姊妹这样作，这乃是主爱的要求。希望你们因着爱主，尽上你们所能的，
叫主的福音出去。但我们不愿意有甚么弟兄姊妹因受了冲动，作得过及。我们要
走正常的路。 
 
我们为着主的福音，还要好好作人，好好生活，好好顾到自己的家庭，使我们在
人跟前有好的见证。在这样为着主作人的正常生活里，我们按着主所赐给我们的
力量，随时受祂的引导，供给祂的教会，和事奉祂的人一切的需用，使祂的工作
不受限制。若是我们中间有弟兄姊妹看见教会和工作的需要，肯花心力体力，去
多赚一点钱，也是很好。有的人赚钱，是为着自己；有的赚钱，是为着儿孙；但
我们盼望有弟兄姊妹赚钱，是为着主。但愿主在我们身上得着祂所当得着的！但
愿我们在人力和财力上，都不限制主的福音，都不扣住主的福音！但愿主祝福这
些话！也祝福我们！ 



  
第四篇, 教会事奉的路  

          上一篇  回目錄  下一篇    
 
教会事奉的路乃是全体的。圣经里一说到教会的事奉，就给我们看见，教会乃
是一个身体（就是基督奥秘的身体）。并且在圣经里论到教会的话最多的，就
是说教会是一个身体。教会是一个身体，不光是生命的问题，更是功用的问题。
教会的功用，完全是在身体上表现出来。你无论把罗马书，把以弗所书，或是
把哥林多前书，那些讲到身体的地方读过，你都能觉得它们是注重教会对基督
的功用，那个功用就是事奉。所以教会的事奉，就是身体的事奉。身体的事奉，
就是全体的事奉。所以教会事奉的路，就是全体都事奉。每一个弟兄姊妹都要
事奉。每一个弟兄姊妹都是身体上的一个肢体，都有他一分的功用，所以都该
尽他那一分的功用。 

 
 

当然照着实际的情行说，很多的弟兄姊妹没有事奉，甚或说不能事奉。有的得
救不彀好，不彀透。有的冷淡了，有的退后了。有的虽然得救多年，好像也没
有多少冷淡，也没有多少退后，但是对于事奉主的事也没有多少心。大概只有
这几种的弟兄姊妹，以他们的情行说，他们不能事奉，或者也不要事奉。但是，
以教会是基督的身体说，所有的弟兄姊妹都该事奉，也都该能事奉。 

 
 

我想各家负责的弟兄姊妹，个个都该把这事奉的路，就是全体的事奉，认识得
十分清楚，清楚到一个地步，好像你里面有一个动力催逼你，叫你感觉，若不
是这样作，就是错了。你该清楚到一个地步，无论在教会里带带领弟兄姊妹事
奉，或是在分家聚会里带领弟兄姊妹事，你若不把事奉的事都分派出去，要全
体的弟兄姊妹都有分，若不把全体的弟兄姊妹都带进来事奉，你就深深的觉得，
那是错了。因为你里面对于全体的事奉，看见得太厉害，认识得太清楚，使你
里面有了一个压力，叫你觉得非带领全体弟兄姊妹事奉不可，若不这样作，就
是大错！就是得罪主！对于这一点，我们要有彀厉害的看见，彀清楚的认识；
否则，我们对教会事奉的带领，就不会强。 

 
 

教会事奉的路既是全体的，就教会事奉的内容就该是全面的。教会的内容，是
基督的生命，就是基督的自己。但教会事奉的内容，却是基督的身体所尽的全
面功用。基督的身体，不是只有一个肢体，乃是包括许多肢体。这许多肢体，
每一个都有他的功用。教会的事奉，就是这许多肢体各尽他的功用，而教会事
奉的内容，就是这许多肢体共同所尽的功用，所以是全面的，不是单面，是多
方的，不是一方的。 

 
 

一个人的身体，不是只有一个肢体从早到晚在那里尽它的功用，而其他的肢体郣
停在那里不动。若要一个人的身体，甚么肢体都不动，只有眼睛从早到晚在那里
看，是不可能的。因为眼睛一有动作，其他的部分也就有动作，何况没有法子叫
一个人的身体从早到晚都在那里看。不要说人身体上只有一个肢体尽它的功用是
不可能的，就是只有几个或一部分肢体尽它们的功用，而其余的肢体停顿不动，
也是不行的。若是你们第三家，只有一个，或几个，或一部分弟兄姊妹，在教会
的事奉上尽他或他们的功用，那你们的事奉就不行，就有毛病，就是瘫痪的。 

 
 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1951/4/3/4.mp3


一个人的身体，也不是所有的肢体都是一样的，都有同样的功用，都作同样的
事。若是有一个人的身体，所有的肢体都是一样的，那就不是一个身体，乃是
一个怪物。若是你们第三家的弟兄姊妹，在教会的事奉上，个个甚么都不作，
也都不会作，只－也只会－读圣经，背圣经，谈圣经，讲圣经，你想看，你们
第三家好不好？难得有一个教会，那么多的人从早到晚都是在那里读圣经，背
圣经，谈圣经，讲圣经，你想好不好？不好！怎么不好？因为那不像一个身体
的举动。不是说，弟兄姊妹不该个个天天都读圣经。 
 
更不是说，弟兄姊妹个个都读圣经，背圣经，谈圣经，讲圣经，是不对的。乃
是说，若是在教会的事奉上，弟兄姊妹，个个只读圣经，也只会读圣经，那就
是不正常了。虽然弟兄姊妹每一个都该好好的读圣经，也都该深深的明白圣经，
但在教会的事奉上，作教师讲解圣经，教导圣经，却不是弟兄姊妹个个都该作
的，也不是弟兄姊妹个个都能作的。这只是少数有这样恩赐的肢体，该－也能
－尽的一个功用。 

 
 

再比方，若是你们第一家的弟兄姊妹，个个从早到晚都在祷告，吃过饭就去跪
下祷告，事也不作，道也不听，甚么也不管，就是祷告，你想看好不好？不好！
为甚么？因为这不是身体的举动。虽然弟兄姊妹，个个都该每天好好的祷告，
凡事求问神，求告神，但是在教会的事奉上，专作祷告的工作，不是个个弟兄
姊妹都来得及的，乃是一部分的弟兄姊妹该靠着圣灵的能力来承担的。 
 
虽然不可说祷告是一个恩赐，－因为这是在圣经里难得找到的，－但是教会的
历史和我们的经历证明给我们看，神的儿女中间，该有一部分的人在那里作祷
告的工作－专专一一作祷告的工作。所以，若是在一个地方教会中，有人这样
起来，专专作祷告的工作，乃是非常需要的。虽然我们不能把祷告讲作恩赐但
是祷告还得有人专一来作。 

 
 

我想无论在我们这里的教会，或是在别处的教会，专一作祷告工作的人，是非
常少，也许是绝无仅有。所以我们在话语职事第七期几句交通的话末了，才说
“盼望有人肯花出时间，专为这刊物祷告”。比方你们第三家，该有十几位或
者二十几位弟兄姊妹，专作祷告的工作，不是为着自己祷告，乃是为着教会，
为着弟兄姊妹，为着罪人，为着神的国度，神的工作，和神的福音祷告。每逢
教会一有工作举动，或一有事情发生，这些弟兄姊妹马上就把他们祷告的肩膀
摆进来，为着这些事工专一作祷告。 
 
神家里的光景，和弟兄姊妹的情行，都担在他们祷告的肩头上。他们常用祷告
推动并托住主的工作，开广并带进主的国度。他们的祷告能强到一个地步，摸
着神的宝座，震动黑暗的权势，捆绑神所要捆绑的，释放神所要释放的。许多
别的事奉上的事，都可由别人去作，但他们不能不来专作这祷告的工作。这样
专一祷告的工作，今天在各处教会中，是非常需要的。 

 
 

我最近读到一点东西，说到两百年前摩尔维亚的复兴。那里的教会到了一个时候，
就设立了一个祷告守望台，每天二十四小时都有人在那里祷告。头一班人祷告完
了，第二班人接下去，第二班人祷告完了，又一班人接下去。从早到晚，整天二
十四小时，都有人这样一班一班的接下去，不停的祷告，并且天天如此，一直继
续下去。 



所以你不能怪他们在头二十年从摩尔维亚打发到国外布道的人，就比全世界所有
改正教的差会二百年所打发出去的人还多。我信，那是他们在守望台上长期祷告
的结果。不只如此，据统计，以后他们在国内每有五十八个信徒，就有一个在国
外布道者。并且他们在国内每有一个信徒，在国外就有两个外邦的相信者。 
 
照这比例算起来，我们在台北的教会，就该有六十余位弟兄姊妹去国外布道，在
国外也该有七千多位外国的信徒。但我们实在的情行，却不是这样！我信，若是
我们中间能有一班弟兄姊妹专为这样的事祷告，神也必在我们中间彰显祂的能力
和荣耀。若是我们能在每一分家聚会里，带起一班弟兄姊妹专专作祷告的工作，
那是非常好的。 

 
 

我深深觉得，就教会事奉的内容说，我们今天的事奉还是不彀正常。我们在讲台
上讲祷告，弟兄姊妹就多祷告；讲整洁，弟兄姊妹就来整洁；讲热心传福音，弟
兄姊妹就热心起来，大传福音；我们在讲台上讲甚么，弟兄姊妹大多数就注意甚
么。这不是正常的现象。教会事奉正常的情行，是你带领一班弟兄姊妹花工夫读
圣经，他带领一班弟兄姊妹专一作祷告的工作。还有人带领一班弟兄姊妹好好传
福音，另有人带领一班弟兄姊妹作整洁的事，或作别种事奉的事。有的人出去到
公园里，或是到马路上，或是到别处传福音，有的人聚集在会所，是在别处专专
祷告，也有好多部分的人作许多其他部分事奉的事。 
 
不是要传福音啦，教会全体的人就都去传福音；要整洁啦，全体的弟兄姊妹就都
来整洁。不是现在是福音月，福音月过了我们再提倡圣徒探望，圣徒探望过了，
我们再提倡别的事。这样作，不是正常的。但是我们中间好像有这味道。讲爱筵
交通，大家就都请爱筵，祷告减少了，福音也忽略了。讲回到里面，大家就都回
到里面，没有人来作整洁的事，或是来作别种事务方面的事，倒说这些都是外面
的，统是马大的工作；每一个都是安安静静的回到里面去了。这是反常的。 

 
 

教会的事奉，乃是全体的。全体的事奉，乃是所有不同的肢体都尽他们各式各样
的功用。该有弟兄姊妹带领人追求更深属灵的长进，也该有弟兄姊妹教导初信的
人如何读经，如何祷告，如何对付事情，如何受引导，该有人帮助人得救，也该
有人带领人事奉。该有人站讲台，作出口，也该有人专祷告，作供应。如果我们
的事是正常的，每逢有讲台，就必有彀多的弟兄姊妹专为那个讲台祷告。据说，
当司布真的工作达到相当高潮，他每逢讲道的时候，都有几百位弟兄姊妹为他祷
告，一直祷告到他把道讲完了。我信这是对的。 

 
 

在教会的事奉里，各项事工，都该各自有人负专责研究并带领。该有弟兄起来，
一直搅福音的工作，研究怎样去找人，怎样和人谈道，怎样带起弟兄姊妹热心
传福音；研究怎样用福音车，怎样豫备福音单张，怎样贴福音标语，怎样作福
音广告。该有几个人，专门搅这些传福音的事。其他的事，他们不必管。也该
有弟兄姊妹多花工夫学习作祷告的工作，常和一班弟兄姊妹在一起，为着教会
各方面的事工祷告。任何一项教会事奉的事，都该有专一的人自己认真的作，
也带着别人作。 
 
 

 
 



若是我们看见教会的事奉是全体的事奉，我们在事奉的事上，就喜欢看见别人
尽他的功用，喜欢看见许多人尽他们许多方面的功用，也就是喜欢看见全面的
事奉。若是我们真的认识教会的事奉乃是全体的，这认识就会逼我们去在这么
多的弟兄姊妹中，找出各式各样有功用的人来，叫他们作他们所该作的。 

 
 

哥林多前书十二章清楚的给我们看见，基督身体上每一个肢体都有他的功用。作
手的人有手的功用，作脚的人有脚的功用。作耳的人不能代替作眼的人，作眼的
人也不能代替作耳的人。有的弟兄听见有弟兄病了，马上就去探望他，帮助他。
在这一点上他很有用，也作得非常好。但是你若叫他坐下来讲一节圣经，他就不
能了。有的弟兄真是会讲圣经，一段圣经就是给他一读，人都觉得有意思，讲都
不必讲，就是他那个轻重缓急的读法，他那个读的声调，就使人领会那段圣经的
意思。但是你若叫他去探望人，恐怕他就感觉为难了。 
 
有的弟兄姊妹实在会探望，也肯探望，一听见甚么弟兄姊妹有难处，有问题，就
非常关心，就跑去探望。但是他们看见搬椅子，搬板凳，头就大了。在他们觉得
跑十多里路去找一个弟兄，比爬上窗户擦一页玻璃还容易。但有的弟兄觉得把会
所所有的玻璃窗都擦干净，比去探望一个人还容易。这是因为各人的功用不同。
我们若是看见事奉乃是所有的肢体都尽他们的功用，我们在我们的事奉里，就必
尽量的把众弟兄姊妹所有这一切不同的功用都带进来。 

 
 

在教会的事奉里，我们该深深的感觉，有的事是弟兄们所能作的，是我所不能
作的；有的事是我所能作的，是弟兄们所不能作的。这样的感觉在我们的事奉
里，应该非常重，重到一个地步，就会使我们觉得，某件事非某某两位弟兄或
姊妹作不可；或者某某两位姊妹，她们是手，她们能作许多的事，是我们所不
能作的。你若是看见全体事奉的启示，你定规会有这样的感觉。并且你会感觉，
你的功用他们不能代替；他们的功用，你也不能代替。因为他们和你不同，你
和他们也不同。 
 
各家负责的弟兄姊妹，对于这事的感觉要非常重。凡是对于这事的感觉不重的，
原谅我说，都是对全体的事奉看见得不彀清楚。我们对全体的事奉看见得越清
楚，我们对全体事奉的感觉就越重。所以你对全体事奉的看见，会使你在事奉
上去寻求别人的功用，也会增进你自己在事奉上该尽的功用。 

 
 

我们看见这个之后，在实行方面，我觉得最好是这样：每家几位负责的弟兄姊
妹都应该在一起有很郑重的祷告。祷告以后，应当：第一，用一点思想，把你
们这一家每一件事，无论是属灵方面的，或是事务方面的，无论是为着传福音
的，或是为着造就的，或大或小，都好好想过。想的越周密越好。若怕光是你
们家负责的人想的不彀周密，就把排负责的人也请来，帮助你们一同想，把大
小事都找出来。然后把一切应作的事，一条一条都详详细列出表来。 

 
 

第二，必须把一切事情的作法，很精细的找出来。要大家一同把每一件事的作法，
都好好研究过。比方出去传福音，该怎样作法，传福音聚会该怎样举行；探望的
事该怎样分配，怎样带领；该怎样带领弟兄姊妹彼此有交通，追求属灵的长进；
聚会前，会所该怎样布置；聚会时，该怎样招待，怎样维持秩序；聚会后，该怎
样与到会的人接触交通；末了，该怎样收场；整洁的事该怎样作法，玻璃该怎样
擦法，是用干布擦？或是用湿布擦？照这原则，把每一件事的路都找出来。 

 



 
第三，照着各种事工的需要，配上应用的工具和其他的东西。这也需要花工夫
设计，不可铺张，也不可吝鄙；该用的东西不可不备，不该用的东西也不可多
备。自然备办一切用具和东西，也需要看主在供给上是否有豫备。第四，把作
事的人配上去。这一点是最难的，是最吃力的，需要花相当的工夫和力气。 

 
 

各家负责的弟兄姊妹，第一要看见，全体的事奉决不是你们几个人能彀作得了
的，必须将所有的弟兄姊妹都带进来才可以。这个原则必须先抓牢。然后你们
几个人要找一点路，照着各项事工的需要，按着弟兄姊妹各人在主面前的心愿
和情行，将他们一个一个的都带进来，配到各种事奉的事上，叫他们和你们共
同尽各人的功用，显出教会全体的事奉。你们几个人必须为这事，每一件都配
上足数适用的人；把你们这一家每一个弟兄姊妹，都带到一项事奉的事上。这
需要一点一点花工夫耐心积极的作。但只能积极，不能着急。 

 
 

你们先把应作的事列出来，再把作事的路找出来，然后把需用的工具和东西豫
备好，最后就必须照着每一件事的需要，在众弟兄姊妹中物色适当的人，要他
们来承担，来负责。不是要你们自己作，乃是你们把弟兄姊妹带进来，要他们
作。比方管理福音车，你们必须物色一两位适当的弟兄，将几点管理的原则交
给他们，要他们管理。他们受到你们的安排，就该照着你们所交给他们的原则，
去找出管理的细则，认真的实行管理。这样，你们的事奉，就能作得周密，并
且全体弟兄姊妹也就能给你们带进来一同事奉。 

 
 

你知道人不作那件事，他对那件事就没有兴趣，也没有责任。你叫他来作上两
天，他就会有兴趣，也会有责任，慢慢他就会觉得这不是负责弟兄们要他作的，
乃是他自己该作的。作来作去，他的心情对于教会的事奉，就会越作越重，觉
得教会事的事，就是他自己的事。有的弟兄姊妹对于教会的事奉也许无心，你
们家负责的人就得为他们祷告，和他们交通，带领他们感到主爱的激励，使他
们愿意在教会的事奉上有分，和众弟兄姊妹一同事奉主。 

 
 

有的弟兄姊妹对于教会的事奉虽然有心，但他们不知道该怎样事奉，你们家负
责的人就必须带着他们，教着他们作，直到将他们教会了。有的对于教会的事
奉有心的弟兄姊妹，就是会作，你们家负责的人也需要给他们一些安排和带领，
使他们能和众弟兄姊妹配搭着事奉。 

 
 

我们各家负责的弟兄姊妹，若是肯这样用心找出路来，花工夫，花力气，将众
弟兄姊妹都带进来事奉，我们就要有全体的事奉。我们若是不这样作就是证明
我们对于全体的事奉看见得还不彀厉害。若是彀厉害，我们就非找出一条路，
将众弟兄姊妹都带进来事奉不可，就必仰望主使我们将弟兄姊妹一个一个，一
班一班，都带进来和我们一同事奉，或者一个礼拜带一个，或者一个礼拜带几
个，直到将全体弟兄姊妹都带进来。 

 
此外还有一点，我们也必须彀多的注意，就是更深属灵的长进 

 
 

我们各家负责的弟兄姊妹，必须追求更深属灵的长进，也必须引起众弟兄姊妹
对于追求更深属灵长进的兴趣，带领他们追求在里面更深的认识基督，经历基
督，使“基督的身量”得以在教会中多多增长。 

 



 
现在我们各处教会福音的工作都在那里开展，得救的人数一天一天加多，若是
我们里面对基督的认识和经历不加多，我们属灵生命的分量就不彀用，我们就
没有彀用的属灵分量，来维持一个强的见证。 

 
 

我们的事奉不能光在外面有许多的活动，而在里面没有丰富的生命，不能光有热
心的兴奋，而没有属灵的实际。我们里面的生命，应该多过外面的活动，我们属
灵的实际，应该高过我们热心的兴奋。我们不只该带领弟兄姊妹对付罪，奉献，
顺服里面生命的感觉，学习受主的引导，有这些生命起码的经历；我们也不只该
带领弟兄姊妹认识基督如何在我们里面作我们的生命，圣灵如何住在我们里面，
使我们经历基督，我们如何在灵里，靠着圣灵的能力，与主相交，与神同在，我
们更该带领弟兄姊妹有更深属灵的认识和经历－认识基督复活的大能，更深经历
祂的死，肉体被破碎，血气受对付，脱净自己，而充满神。特别家排负责的弟兄
姊妹，应该有这样的追求，应该有这样的认识和经历。 

 
 

我盼望，主若怜悯我们，各家排负责的弟兄姊妹，肯彀多的注意这件事。若是
常能有几个人聚在一起，在这样更深追求的事上有些交通，为着这样的追求多
有祷告，我信主必为我们造出饥渴的心，也必使我们进入更深属灵的经历。 

 
 
 

这件事，到底怎样把弟兄姊妹带进更深属灵的追求？鼓励弟兄姊妹热心传福音，
都不太难，但是要叫弟兄姊妹注意更深属灵的追求，真是不易，要带领弟姊妹进
入更深属灵的经历，更是难事。但是缺了这个，教会就没有多少分量，也就不能
使主满意。所以我们必须追求这个，必须进入这个。至于怎样追求，怎样进入，
主若愿意，在将要有的特别造就聚会里，我们要专一的说到。但愿我们注意！但
愿主豫备我们的心！ 



 
第五篇 我们该有的一些认识并注意 

 

               上一篇  回目錄    
 
我们要知道，弟兄姊妹虽然蒙了主的恩典，有了主的生命，虽然也爱主，敬畏主，
受了主的光照和教导，但因为仍在肉身之内，仍有血气，仍有旧性，就难免彼此有
摩擦，有争执，有是非。因此我们在教会中事奉主的人，常会遇到一个难处，就是
弟兄姊妹中间有了是非。是非常是教会中的一个难处，常是弟兄姊妹中间很难过去
的事，也常是我们不容易解决的问题。所以对于这种事，我们必须在主面前，寻出
一条解决的路，找出一个对付的方法。第一我们必须知道，是非并不是生命，乃是
生命对面的死亡。圣经给我们看见，生命树的旁边—或说对面—就是善恶树，而善
恶树的结果，就是死亡。这叫我们知道，善与恶都不是生命，乃是生命的对面，就
是死亡。 
 
我们常是想，恶是死亡，善是生命；但神的话清楚告诉我们，恶如何不是生命，乃
是死亡，善也如何是死亡，而不是生命。善和恶二者，都不是生命，都是死亡。所
以摸着善和恶，就是摸着死亡。当初人堕落，就是因为没有照神的心意，去接触生
命树的生命，而随从撒但的引诱，去摸了善恶树的善恶，所以就摸着死亡，就带进
死亡，就得着死亡。善恶也就是是非。“是”就是善，“非”就是恶。所以是非乃
是属善恶的东西，是与生命相对的，是带进死亡的。我们若是注意是非，在是非里
面，绝不会摸着生命，倒必摸着死亡，带进死亡。在这里，我们该看见，主的意思
是要我们摸生命，撒但的诡计是要我们摸是非。 
 
因为摸生命的结果，就是生命；摸是非的结果，就是死亡。所以我们要抓牢一个原
则：在教会中，遇到弟兄姊妹中间有了是非，绝不在是非的范围里，去摸是非，去
解决是非。虽然有是非，但不要注意是非的问题，要把有了是非的弟兄姊妹带到生
命的光中，接受生命的对付。是非总是叫人摸着死亡。即使事情的是与非弄清楚了，
是非解决了，结果仍必是死亡。只有在生命的光中，接受生命的对付，才能摸着生
命。生命能吞灭死亡，并且也必要吞灭死亡。所以一摸着生命，生命就必吞灭一切
属死亡的是非。 

 
 

我信弟兄姊妹现在对这个原则是清楚的。但是怎样应用它呢？让我交通给弟兄姊妹
一点。比方在台北这里，有两个弟兄出了事，有了争执。普通说来，两个人有了争
执，不是一个对，一个不对，就是两个都不对，或是两个都有点对，也有点不对。
对的就是是，不对的就是非。对的人大多是要据理力争，争他是对的；不对的人多
半是不服气，不承认他是不对的。所以两个就相持不下。到了一天，他们会把他们
的是非带到长老跟前来，甲控告乙，乙控告甲。 
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那时作长老的弟兄们，要怎样解决他们的问题呢？若是你对属灵的事不彀认识，没
有看见是非是生命的对面，你就要摸他们的是非，希望能解决他们的难处，结果你
必定摸着死亡。如果你看见，“非”如何是死亡，“是”也如何不是生命，是与非
二者都是生命的对头,如果你清楚看见这个，你就不会在是非的范围里，解决他们
的问题，必要把他们一个一个的往主那里带，叫他们看见，他们这样争执，到底他
们里面觉得主赞成呢？或者不赞成？这样，就很容易在生命的光中，带领他们接受
生命的对付。 
 
他们在主面前，蒙了生命的光照，受了生命的对付，不只在生命上有得着，有长进，
并且也自然会放弃他们的争执，消解他们的问题。再比方，一对夫妇都是相当好的
弟兄姊妹，但他们中间发生了争执，是丈夫错，妻子不错，二人争得厉害，不能过
去。到了一天，妻子来找我，把他们争执的起因和经过都说给我听，一直说，她没
有错，所有的错都在她丈夫那一面。我听了之后，按我的血气说，也要替她抱不平，
说她丈夫实在是错，应该受责备，受对付。 
 
但我不能那样作。我如果那样作，就落到他们的是非里，没法给他们生命的帮助，
叫他们有属灵的学习。这条摸是非的路，是不能通到生命的，在教会中是没有用的，
也是不可用的。你一摸是非，总归落到是非里，结果他们有是非的人是在死亡里，
你摸是非的人也是在死亡里。那么，我怎样帮助那位姊妹呢？我要这样对她说：姊
妹，照你所告诉我的，我承认你对，但我觉得主没有意思要我说你对，也没有意思
要我说你先生错，却有意思要我问你几个问题，就是：你虽然对，但你这样和丈夫
争，是出于圣灵呢？还是出于甚么呢？你这个争，是属灵的呢？还是属血气的呢？
是主要你这样争呢？还是你自己要这样争呢？你这个情行，有没有藉着祷告带到主
面前，你有没有问主说，主阿，甚么都是我对，甚么都是我丈夫错，所以我和他争；
主阿，你喜不喜欢我这样争？若是你喜欢，求你在我里面印证。你有没有这样祷告
过？你把你们争的经过都告诉了我，问我怎么办，但你有没有告诉主，问主怎么说？
这时她脸上的颜色必改了样子，必说，李弟兄，从我和丈夫争的那天起，我就没有
祷告，也不能祷告。我知道这是因为我和丈夫争。我也知道，这样争是不对的，是
主不喜欢的。 
 
但人就是人，我怎能认输呢？明明是他错了，我怎能不争呢？但是争，我里面又一
直不平安，所以来请教你怎么办。我就要在对她说，我不能评判你们的是非，更不
能替你出气。主已经在你里面给你感觉了，现在仍在你里面运行，叫你知道祂所喜
欢的是甚么。你应该因着祂的爱心，从心里服下来。到这时，她整个的人要松下来，
就可以和她一同祷告，带她到主面前。 
 
也许她要留着泪祷告说，主阿，在丈夫跟前，我虽然不感觉有错，但是在你面前，
我却满了错。我明明觉得不该和丈夫争，我却一直违背你所给我的感觉，求你赦免
我。这时，她碰着了主。这时，生命吞灭了死亡。她祷告完了，眼睛虽然留着泪，
面孔却带着笑容。她要说，难处过去了，我不再争了，不要说我的丈夫，只错这一
点，就是他错得再多，我也不争了。感谢主，我清楚了，他那样委屈我，是叫我在
主面前学了功课。 



 
 

你看见么？这一个姊妹是在生命的光中，被带到主面前，摸着了生命。你不要摸她
的是非问题。他们已经受了那恶者的迷惑，有了是非，摸着了善恶树，受了死亡的
侵害，你就要带领她在主的血底下，到主面前来摸生命树，主的生命能供应她，能
在她里面掌权，作工，吞灭一切死亡。她不只能不争了，并且充满了基督，充满了
生命而回到家中，使她那错而争的丈夫也受了感动，就偷偷的到主面前祷告认罪，
以致他也碰着了主，也摸着了生命，而向他的太太认错，使他们中间不但难处完全
消除，并且充满了主的同在。这就是不摸是非，只摸生命的结果。 
 

 
我们常是以为：弟兄姊妹中间有了争执，我们若是能把他们的是非排解清楚，就可
以解决他们的难处。这样做，也许可以解决他们争执的难处，但不能帮助他们认识
他们的肉体和血气，更不能带领他们接受主的对付，而摸主的生命，使他们在生命
上有了属灵的长进。人里面讲是非的理性，—也就是讲是非的血气—乃是因人吃了
善恶树的果子而有的。“是非”总是人堕落天性里的东西。所以当主耶稣在地上的
时候，无论人把甚么问题带来问祂？祂很少答覆是或非，总是把人带到神面前，或
是带到祂自己里面。人只有遇着神，摸着主，才能真认识是非，超过是非，胜过是
非，而让生命吞灭是非。主不是要解决我们的是非，乃是要用祂超是非的生命吞灭
我们讲是非的生命。 

 
 

所以亲爱的弟兄姊妹，我们在教会中每一次碰到弟兄姊妹发生争执的时候，都要避
免摸他们的是非，而把他们带到主面前，叫他们得到生命的帮助。但是我们的天然
最爱知道人的是非，最喜欢摸人的是非。原谅我说，特别是姊妹们有这个难处。尤
其是年老的姊妹，有的时候讲台上虽然大喊大讲，她们却没有听进去。但是很希奇，
后面一排有姊妹说一件是非的事，坐在前一排的姊妹就听懂啦！人最爱听是非。听
是非，知道是非，是人肉体的喜好。所以各地教会负责的人都要定罪这件事。我们
要定罪听人的长短，要拒绝知道人的是非。知道是非，很容易落到是非里。摸着是
非，就必摸着死亡。我们该记牢，善恶树是撒但的目标，生命树才是神的目的。我
们永远不该摸善恶，摸是非，只该摸生命。 
 
 
所有在事奉上有分，在教会中有责任的人，要绝对约束两种东西，就是脾气和话语。
人不能没有脾气。没有脾气的人，在主的手里没有多大用处。在主手里有用的，都
是相当有脾气的人。但是他们的脾气在主里面受了对付。不是有脾气的人，在主手
里就有用，乃是有脾气而受了对付的人，在主手里才有用。没有脾气，没有用；有
脾气，不受对付，也没有用。从来不会生气，不会冒火，不会着急的人，在事奉上
没有甚么用处，一下子就生气，就冒火，就着急的人，在教会中也没有多少用处。
必须是会生气，会冒火，会着急，而受了对付，不生气，不冒火，不着急的人，在
教会的事奉上才有用处。所以盼望我们不只都是有脾气的人，并且也都是有脾气而
受了对付的人。 

 
 



哦，我们各种事奉的人，脾气都必须受对付。特别是长老。长老在教会中的责任是
沉重的，事情是麻烦的，是容易叫人生气，叫人冒火的。我信你们都知道，在教会
中，叫长老发脾气的机会，是多而容易有的。我想，在教会中，没有另外一种人，
像长老那样容易有发脾气的机会。但是长老在教会中，在任何的机会里，都是发不
得脾气的。一个长老一发脾气，他的身分，他的分量，他的功用，他的价值，就完
了！当然，作长老的人定规是有脾气的，但必须脾气受了对付，必须能不发不是没
有，乃是有而能不发脾气，才能作长老，才能作好的长老。 
 
一个好的长老，定规是一个满有脾气，而完全受了对付的人，定规被破碎得像一个
破皮球。许多时候，有人有事好像向他打气一样，叫他发脾气，斗他发脾气，但他
身上有破口，有洞洞，叫气撒出去，而不能发出来。在教会中，有的弟兄姊妹，就
有这本事，常常好像给你打气，但你是让主在你身上作过工，被十字架破碎过的人，
气打进来，就撒走了，刚刚气得差不多，又瘪气了。这样的人才能作长老，才配作
长老。不只作长老的人该如此，就是作执事的人，或是别种事奉的人，也都必须这
样。脾气必须被破碎，受约束；否则，我们就不能服事教会，也就是不能服事主。 

 
 

我们的话语也要受约束。圣经说，“舌头没有人能制伏”，“若有人在话语上没有
过失，他就是完全人，也能勒住全身”（雅三章八节，二节。）所以，话语是我们
的试验；说话常是显明我们是怎样的一个人；说话也常证明我们在主面前所受的对
付，和所有的学习有多少。我们若真是敬畏主，真是活在主面前，我们的说话就不
能随便。我们若受过彀多的对付，有了彀好的学习，我们在话语上也必会受引导，
受约束。我们若能为着主不说话，才能为着主说话。反过来说，我们若不能为着神
不说话，也不能为着神说话。我们的舌头若不受圣灵的管治，就不能得着圣灵的口
才，为圣灵使用。我们的口若不受神的约束。我们的人就不能事奉神，也可以说，
就没有资格事奉神。 

 
 

所罗门说，“多言多语难免有过”（箴十章十九节。）在教会中事奉神，人多事杂，
若我们多言多语，就难免创祸，难免产生事故；也许会无意中传播是非，以致引起
口舌，启发争端；也许会不知不觉所言不确，话语失实，使教会的事工受了亏损，
叫弟兄姊妹的生命中了伤害。所以我们说话，必须谨慎，必须受约束。不只要查看
所要说的话，是否正对，准确，属实，属灵，还要查看要说话的地方，和要说话的
时候，并听话的人，都是否合适。无论在要说的话语上，或是在要说话的地方和时
候上，或是在听话的对象上，都要受主的约束和引导。否则，就是多言多语！我们
必须提防。这好像是轻微不足道的事，其实是相当重要，值得我们注意的问题。 
 
 
 
 
 

 
 



我们在事奉主的时候，必须学习没有意见。在事奉主的事上，要只作事，不说话，
只有劳作，没有意见。人的意见，乃是神的仇敌。在教会里最可怕的事，其中有一
件就是有人有意见而没有劳苦，没有牺牲，有话语而没有行动，没有服事。许多时
候，在教会的事奉上，常会有弟兄姊妹提出意见，建议作法，而不见得他们自己在
那些事上，有牺牲，有劳苦。这是大错！正常的情行，在我们中间，不该听见许多
的意见，许多的建议，只该看见许多的劳作，许多的的服事。在我们的事奉上，空
论越少越好。事奉的事，不是理想的。每一件事到底该怎样作，必须实地去作才能
晓得。实地去作而找出来的作法，才能适合实际的情行。总是要作不要说。 

 
 

使徒行传给我们看见，在使徒们的事奉里，可说没有意见，没有空谈，全是劳苦，
全是牺牲。这是我们今天事奉主的人应该看见而效法的。你在一个教会里，看见许
多弟兄姊妹殷勤事奉，劳苦牺牲，听不见他们的意见，听不见他们的话语，你想看，
这样一个教会的事奉是何等美丽！假使你看见一个教会里面，满了意见，看法，满
了话语，谈论，你就必会感觉不舒服。是的，意见，话语，常是叫人感觉死亡！劳
苦，牺牲才会叫人碰到生命。 

 
 

为着减去教会的难处，并带领弟兄姊妹学习在教会中多作事，少发表意见，我常常
做一件事，就是每遇到一个弟兄或姊妹向我发表一个意见，提议一件事的时候，我
总是请他先那样作。比方，有弟兄向我提议说，我们会所的电灯，应当每周擦一次，
我就对他说，这很好，头一周请你先来擦。有姊妹对我说，聚会的时候，姊妹们坐
得太往后啦，我就告诉她说，从下次起，你就坐在最前一排。我这样回答他们，就
是点他们一下，要作，要行，不要发表意见。你看会所的电灯应当每周擦一次，你
就来擦；你看聚会时，不应该坐在后面，你就坐在前头。要作，不要说！要多作事，
少发表意见！这虽然是一个很小的点，但关系教会的事奉却很深。所以在这点上，
我们也需要仰望主的怜悯，寻求主的拯救。 
 
我们在教会中事奉，乃是与众弟兄姊妹共同作事，所以不能照着自己的方法，必须
照着教会所规定的共同作法。有的教会有几百人，有的有几千人，大家一同事奉，
共同作事。如果你照你的作法，我照我的作法，每一个人都照自己的作法，你想看，
要作得乱到甚么地步？结果，必定叫许多会作事的人都不来作了。所以在教会中事
奉，不论作甚么，都要照共同的作法，才能和众弟兄姊妹有和谐，才能叫自己和弟
兄姊妹的事奉有寿命。 

 
 

各地教会负责的弟兄们，都应该花一点功夫，把你们那里教会中应当作的事都找出
来，也把在各项事奉上负责的人请来，大家一同把一切事的作法都找出来。找作法，
第一，要照着圣经的教训和原则。不可采取一个与圣经不合的作法。一切的作法都
必须合于圣经的教训和原则。第二，要照着现实的需要。一切作法都必须适合现实
的情行。不可太理想，而不切实际。 
 
 
 



找出之后，就订为共同的作法，而通知众弟兄姊妹，请他们照着教会所定规的共同
作法来作，不要自己独出心裁，照着自己的方法来作。比方这里教会执事办公室里，
一切办事的方法，都是经过慎重的规定，而要所有到里面办公的执事遵守的。任何
人到里面作事，都不能将自己的作法带进去，里面一切的事都有定规好了的共同作
法。来了函电该怎样处置；弟兄姊妹来报告难处，请求代祷，或是借书，或是找人，
当怎样接应；这一切都必须照共同的办事细则办理，不能照任何一人的作法来作。
因为几十位执事，每人一周只来执事室几个钟头，若各人都照自己的作法来作，就
其中的事情怎能接起头来？大家共同事奉，就得有共同的作法。我盼望各地教会中
有责任的弟兄姊妹，在教会一切的事奉上，都学习照共同的作法，以带领众弟兄姊
妹这样作。 

 
我们每一个人作事，差不多都是喜欢自己单独的作，不喜欢和别人一同作，更不喜
欢带着别人作，叫着别人作。有的人家中用人不长久，就是因为他们觉得自己作得
好，佣人作得不好，而又不肯教人作，带着佣人作。他们觉得，要佣人作，佣人就
得会作全作；不然，他们就自己单独的作。这是许多人的脾气。许多弟兄姊妹的天
性都是喜欢这样。他们在任何事上都是喜欢自己作，不喜欢同着别人作，带着别人
作。弟兄姊妹，在事奉主的事上，我们这样的脾气，这样的天性，必须破碎，必须
改掉。我们在事奉主的时候，必须同着别人作，带着别人作，教着别人作。这样，
我们才能和众弟兄姊妹配搭着事奉，才能把人带到事奉里面来。比方，光是你自己
会看望弟兄或姊妹还不彀，你必须去找一两个弟兄或姊妹，和他们有交通，把你会
作的交通给他们，带着他们一同为弟兄姊妹祷告，一同去看望弟兄姊妹。把他们带
会了，再找一两个弟兄或姊妹，也同样的和他们交通，给他们带领。这样，过了一
段时间，不光你自己喜欢看望弟兄或姊妹，会这样作，还有好些弟兄或姊妹也被你
带得愿意这样作，也会这样作。 
 
不只在看望弟兄姊妹的事上该如此，就是在传福音；或是在别的事奉主的事上也都
该如此。在一切事奉主的事上，我们每一个事奉主的人，都得自己作，也都得同著
作，带着别人作，和别人配搭著作，或是带领别人，或是受别人的带领，不能单独
的作。当你带领别人作，或是受别人带领而作的时候，你才能有属灵的学习，才能
受到必须的破碎。你自己单独作可以很随便，很放肆；等你和弟兄姊妹一同作的时
候，就不能随便，就必须受约束。所以希望各地的弟兄姊妹，在你们的事奉里，也
要注意这一点。 

 
末了，我要特别说到作长老的人所应该注意的两点。第一，作长老的人必须有一个
性格，就是不怕麻烦。昨天有弟兄来找，今天有姊妹来问，天天都有人来噜苏你，
就证明你有作长老的资格。在一个地方教会中，若没有弟兄姊妹常来找长老，就那
里的长老定规作得不好。若作得好，就定规有许多弟兄姊妹，常把难处和问题带到
他们跟前，来寻求解决和引导，要他们指教并代祷。在一个地方教会中有这种情行，
不只是好的，并且是必须的。地方教会中的长老，必须关心弟兄姊妹，必须不怕弟
兄姊妹来麻烦，喜欢弟兄姊妹把他们的难处和问题带来解决，寻求指导。 
 
 
 
 



但是有的作长老的弟兄们不是这样。他们怕麻烦，怕事情多，怕担子重，遇到弟兄
姊妹来找他们，就表示冷淡，不愿睬理，实想尽力规避，而又诿婉推却。这样一来，
自然弟兄姊妹就不再来找他们，麻烦他们，他们也自然就清闲轻松，无担可担，无
事可作了。这样，他们清闲是清闲，轻松是轻松，可是无行中就失去了他们作长老
的资格。在教会中，他们如果真的要作长老，他们就得从心里爱弟兄姊妹，关心弟
兄姊妹的事，学习向弟兄姊妹敞开，顾到他们的难处，背负他们的重担，随时安慰，
多方照料，实在好像父兄一样。这样的长老，是各地教会所需要的。 

 
 

在任何一个地方教会中，都有好些弟兄姊妹在属灵的事上，需要带领。就如怎样追
求主，怎样奉献，怎样对付罪，怎样祷告，怎样和主有交通，怎样受引导，怎样接
受破碎，怎样有十字架的经历，怎样活在灵里，怎样跟从灵，这些属灵的事，不能
光倚赖讲台上的信息，还要靠着长老们平日的带领。不只如此，在一个地方教会中
还有好些弟兄姊妹在事务方面有难处，也需要长老们帮助解决。有的弟兄姊妹家庭
有难处，有的职业有问题，有的住处无著落，有的身体生病，有的生活缺乏，这些
都需要长老们的帮助。 
 
尤其在今天，许多少年弟兄姊妹在婚姻的事上，真是需要长老们的照顾和开导。怎
样带领他们在这事上不偏于旧制，也不限于新潮，而在正路上作得讨主喜悦，这真
是需要长老们肯关心，肯费力。所以在教会中作长老的弟兄们，必须肯向众弟兄姊
妹打开，让他们把各方面的难处带到你们跟前。你们要靠着主的恩典，给他门适宜
的带领，指导，帮助和解决。千万不要怕麻烦，怕重担。请记得，你一怕麻烦，一
怕重担，就不像长老了！ 
 
经上说，作长老的人必须有一个资格，就是“乐意接待远人”。接待远人，就是接
待客旅。接待客旅原则的意思，就是有爱心，不怕麻烦。我们都知道，接待客旅是
最麻烦的事。怕麻烦的人难得作这事。所以主就以这事作试验，看谁有资格作长老。
因为作长老的人必须不怕麻烦，心胸宽大，有同情的心肠，有彀多的爱心，能任劳
任怨，像父老一样。作长老的人必须有父老的心肠，不能像少年人，更不能像儿童。
我在家里看见那些孩子们，有的一天生气数次，一下子好，一下子气，两个人一下
子不过话了，一下子又谈起来了。我看见有的长老就有点这样。他们实在可称作儿
童长老。他们常容易怪人，不能彀担事。一下子和这个人不通了，一下子又和那个
人出事了。他们虽身居长老的地位，但情行却像儿童，不像长老。长老是心胸宽大，
心肠广阔的人，对待弟兄姊妹，真像父兄对待子弟一样，能担当，能包容，不因弟
兄姊妹的情行而改变心情和态度，总是一味的爱护照顾。这是一个要在教会中作长
老的人，所必须具备的资格。 

 
 

第二，作长老的人，在弟兄姊妹中的感觉，要非常敏锐，对于弟兄姊妹在主面前的
心情，属灵的愿望，以及教会中一切的事情，都应该很快的感觉得到。假使弟兄姊
妹在主面前的心情，都是要传福音，长老们就得感觉到这件事，而决定教会有传福
音的举动。不可弟兄姊妹们有一种属灵的情行，而长老们还没有感觉到。如果是那
样，如果长老们在弟兄姊妹中间的感觉是迟钝的，他们在教会的行动上就不容易受
引导。 



长老们对于教会的事奉该如何定规，如何受引导，有一个最重要的根据，就是他们
在众弟兄姊妹身上所有的感觉。所以他们的感觉如果不灵，就难受引导，认真的说，
也就不会受引导。一个地方教会的长老，如果不会受引导，那个教会所受的亏损，
就无法计算！ 

 
 

经营买卖的人必须会生意，才有事作，才有钱赚。治理教会的长老，在教会的事奉
上，也必须会生意，才能使教会的事奉开展，使众弟兄姊妹在事奉主的事上，有事
可作，并且作得有果效。无论甚么弟兄姊妹和他们作长老的人一接触，他们就得觉
出弟兄姊妹有甚么心情，有甚么愿望，而根据他们在弟兄姊妹身上所有的感觉，生
出意来，启发，引导，安排弟兄姊妹照着心愿作事奉主的事。比方，有弟兄来见你
们作长老的人，表示他已往荒废了年日，现在要起来事奉主，你们就得马上觉出他
的心愿何在，而受引导生出意来，安排教会事奉的事给他去作。 
 
不要说在这样热起心来的弟兄身上，得会生意，会安排他事奉的事，就是在那些冷
淡退后的弟兄姊妹身上，也得会生意，会把他们弄起来事奉主。不爱主的，要弄得
他们爱主。不传福音的，要弄得他们传福音。好的长老不只会生意，并且生意生得
好。他一生意，弟兄姊妹就得动就得跑。并且他一生意，教会就得益处，就有长进。
一个地方教会可能有几千人，几百人，最少也有几十人，若是其中的长老，感觉像
木石，不会生意，不会受引导，你想看，他们要误了多少事！所以各地教会中作长
老的人，要学习多爱主，多与主有交通，多在主面前有对付，使自己新鲜活泼，感
觉敏锐，会生灵意，会受引导。 

 


